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■ ‘‘Prefiero morir como mártir que abandonar el poder’’        

Kadafi amenaza
con limpiar Libia
‘‘casa por casa’’

■ 2 a 7THE INDEPENDENT Y AGENCIAS

■ 3aÁNGEL VARGAS

León-Portilla: a
gobernantes hay
que corregirlos
y encaminarlos
■ ‘‘Se les debe señalar
que estamos fritos y que
no podemos seguir así’’

■ ‘‘México nos duele 
por las desigualdades
espantosas que padece’’      

■ ‘‘En la educación se
puede hallar la fórmula
contra la violencia’’            

La UNAM rindió ayer homenaje al
historiador por sus 85 años. De buen
humor, dijo que su edad, más que
vejez, ‘‘es juventud acumulada’’ ■

Foto Cristina Rodríguez 

Reprueban a
Cordero por su
“ignorancia” en
gasto familiar    
■ Legisladores y expertos:
grave error, aseverar que 
$6 mil alcanzan para todo

■ Que intente vivir con esa
suma: PRI y PRD; debe
ser más cuidadoso: PAN     

■ El titular de Hacienda 
culpa a medios del desliz;
‘‘es fácil desinformar’’       

Kadafi vocifera, pero
no tiene el control
ROBERT FISK 4

El plan de la OTAN
es ocupar Libia
FIDEL CASTRO RUZ 5

En un discurso deshilvanado transmitido por televisión, el coronel Muammar Kadafi advirtió a manifestantes que ‘‘aún no usamos la fuerza’’, pese a eviden-
cias de que su régimen emprendió un baño de sangre contra opositores en calles de Libia; se habla de al menos 295 muertos y muchos desaparecidos. El
gobernante atribuyó los disturbios a “potencias extranjeras, al lavado de cerebro, a narcotraficantes y a la revuelta en la región árabe” ■ Fotos Reuters y Ap ■ 30 y 31

■ Los opositores
son ‘‘terroristas 
que deben ser
ejecutados’’, dice

■ Pierde el
control de varias
regiones; dimite
un ministro clave  

■ Se disparan
los precios del
petróleo por la
ola de revueltas    
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Se prevé ratificación del triunfo de Olvera 

Hoy resuelven última queja sobre elecciones en Hidalgo 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 38 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolverá este mediodía la última impugnación 
relacionada con las elecciones de gobernador en Hidalgo, al desahogar el recurso final de la coalición Hidalgo nos 
Une y su ex candidata, Xóchitl Gálvez, contra el triunfo del priísta José Francisco Olvera Ruiz, postulado por la 
alianza Unidos Contigo para los comicios del pasado 4 de julio. 
 
En principio se prevé que los magistrados del TEPJF confirmen el triunfo, pues han rechazado los numerosos 
recursos que presentaron Gálvez y los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática, del Trabajo y 
Convergencia por presuntas anomalías. 
 
Ni las denuncias de injerencia del gobierno local, las acusaciones contra la televisora estatal de transmitir en 
directo la toma de protesta de Olvera o la utilización de programas gubernamentales para apuntalar su 
candidatura fueron consideradas irregularidades comprobadas. 
 
Hace ocho días los magistrados rechazaron los últimos recursos de Gálvez, quien cuestionó la realización de actos 
anticipados de campaña, sin éxito . 
 
La resolución de los magistrados se dará prácticamente 40 días antes de la toma de posesión del nuevo 
gobernador, prevista para el primero de abril, casi 10 meses después de los comicios. El largo periodo entre la 
elección y la toma de protesta obedece, en parte, a una reforma electoral que unificó fechas para realizar elecciones 
concurrentes. 
 
 
 
 

A los mexicanos las alianzas les “encantan”, dice Madero 
CLAUDIA HERRERA, ALMA MUÑOZ Y ARIANE DÍAZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 11 

El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, expresó ayer su confianza en poder concretar una alianza 
electoral con el PRD en el estado de México, pese a la salida de Andrés Manuel López Obrador de ese partido por 
oponerse a esta alternativa. 

Contrario a Madero, el presidente nacional de Convergencia, Luis Walton, reiteró que su partido rechaza una 
eventual alianza con el PAN en la entidad mexiquense, y advirtió que la solicitud de licencia de López Obrador al 
sol azteca es “un problema serio que afecta la definición de un candidato de unidad de la izquierda”. 
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Sobre el mismo tema, tras participar en la ceremonia luctuosa en homenaje a Francisco I. Madero, el dirigente 
nacional del blanquiazul dijo: “Yo confío en que esto (la alianza) lo vamos a poder procesar hablando, convocando 
a todos los demócratas y respetando las ideas que puedan tener otras personas que no compartan este proyecto, 
pero sobre todo llamando a quienes sí lo compartimos”. 

Señaló que a los mexicanos les “encantan” las alianzas y participan en los procesos electorales sobremanera con 
porcentajes superiores al normal, arriba de 50 por ciento y hasta de 60. 

Rechazó que el blanquiazul contemple una coalición para 2012 e insistió en que sólo se han pensado para los 
estados donde no ha habido alternancia, como en el Edomex. 

Finalmente, Max Correa, secretario general de la Central Campesina Cardenista (CCC), y otros dirigentes 
campesinos, convocaron a PRD, PAN, PT y Convergencia a conformar una alianza electoral en el estado de 
México, “para acabar con el caciquismo” en esa entidad. 

 

 

Prepara el blanquiazul impugnación contra consejeros del IEEM 

Gastarán AN y PRD $4 millones en consulta sobre alianza en 
Edomex 
SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 38 

Naucalpan, Méx., 22 de febrero. Las dirigencias de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 
Democrática (PRD) gastarán al menos cuatro millones de pesos en la realización de una consulta pública 
“conjunta” para definir si se alían para contender por la gubernatura del estado de México el 3 de julio. 

El dirigente estatal panista, Octavio Germán Olivares, expuso en entrevista que el PAN y el PRD impulsan una sola 
consulta. Por ello ambas dirigencias acordaron compartir gastos y contratar a las organizaciones Alianza Cívica y 
Propuesta Cívica, que ya preparan la encuesta. 

“Siempre hemos manifestado que vamos juntos, o sea, ambos contratamos las empresas, ambos estamos atentos a 
lo que se necesite y, desde luego, ambos estaremos haciendo campaña para que participen los ciudadadanos”, 
agregó. 

Se prevé instalar al menos mil 500 centros de votación en todo el estado de México. Se calcula que el costo este 
ejercicio, que incluye contratación de personal e impresión de boletas, entre otros gastos, podría ascender a cuatro 
millones de pesos, acotó el también diputado federal Germán Olivares. 
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Este martes el dirigente anunció que la fracción del PAN en el Congreso local solicitará en el siguiente periodo de 
sesiones la sustitución de los consejeros del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), entre ellos Juan 
Carlos Villarreal y José Martínez Vilchis, “identificados con el PRI (Partido Revolucionario Institucional)”, dijo el 
panista. 

Agregó: “No queremos un IEEM cooptado por vicios e intereses políticos identificados con el Revolucionario 
Institucional”, y señaló que Acción Nacional cree en las instituciones, no así en los funcionarios del organismo 
electoral que estarían identificados con el PRI. 

“Nosotros no estamos en contra del instituto, sino contra la actuación parcial de esos consejeros del IEEM”, 
reiteró. Señaló que su partido recopila declaraciones públicas, versiones estenográficas y actuaciones de los 
funcionarios electorales impugnados. 

Expuso que el PAN tiene muchas dudas acerca de los funcionarios del IEEM y buscará que el Instituto Federal 
Electoral organice los comicios del 3 de julio. 

 

 

No más imposición de candidatos, dice 

En materia electoral, el PRI ya aprendió la lección: Moreira 
CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 23 

En el PRI no habrá más imposición de candidatos; si algo se ha aprendido en los últimos años es a no ir en contra 
de la decisión de la gente. “Aprendimos que tenemos que hacer consultas abiertas, encuestas transparentes. 
Sabemos perfectamente que no podemos ir en contra de la voluntad popular en la elección de candidatos para los 
procesos por venir”, aseguró Humberto Moreira, presidente electo del tricolor. 

En la primera conferencia de prensa y después de casi cinco semanas de ausencia en las que, asegura, se dedicó a 
“estudiar” y contribuir a la integración del programa social que habrá de regir los destinos del PRI a partir del 4 de 
marzo, fecha en que asume la dirigencia priísta, Moreira enfatizó que su partido, en materia electoral ya aprendió 
la lección. 

Interrogado respecto de las alianzas que buscan conformar el PRD y el PAN para enfrentar al PRI en los próximos 
procesos, particularmente en el cambio de gobierno en el estado de México, Moreira advirtió que esos partidos 
“pueden hacer aliancitas, megalianzas o microalianzas. La que a nosotros más nos interesa es con la gente, la 
alianza con el campo y los campesinos, con quien el país tiene una gran deuda; con jóvenes que no tienen acceso a 
la educación ni al empleo y que ven cómo cada día cualquier oportunidad se aleja; la alianza con los pobres”, 
apuntó. 
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Destacó que, en todo caso, en dichas alianzas no ha ganado ni un panista ni un perredista. “Si ellos creen que eso 
es ganar, podrán ganar elecciones, pero están perdiendo a su partido”, sostuvo. 

Dijo que estos temas, la pobreza, la falta de atención al campo, la falta de medios para la educación y otros, son los 
que habrán de abordarse, insistió, a partir del 4 de marzo, “aun cuando se molesten aquellos que quieran discutir 
únicamente el tema de la inseguridad”. 

Poco después, Moreira encabezó la ceremonia de nombramiento en las diversas carteras de la Confederación 
Nacional Campesina que preside Gerardo Sánchez García, quien destacó el liderazgo de Moreira, “un líder social 
que siempre ve hacia el futuro con ideas e imaginación para romper el cerco de esta atroz situación que hoy 
vivimos: desempleo, pobreza, inseguridad y descrédito de la política y de los partidos.” 

 

Proponen al PRI consulta en Nayarit 
CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 38 

En vísperas de la selección del candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura de 
Nayarit, el alcalde con licencia de Tepic, Roberto Sandoval, propuso una consulta abierta para que el pueblo escoja 
al abanderado, propuesta en la que coincide, dijo, el próximo dirigente nacional del tricolor, Humberto Moreira. 

En entrevista, Sandoval Castañeda señaló que en una reunión reciente con el presidente electo del PRI “coincidió 
en la necesidad de una consulta abierta. Coincido también con el gobernador (Ney González), quien hace seis años 
también pidió una consulta a la base. Entonces escuchamos la voz de la militancia y no nos equivocamos”, dijo. 

Roberto Sandoval celebró la llegada de Moreira a la dirigencia del PRI, y confió en que contribuirá a retener la 
gubernatura el 3 de julio. 

Agradeció “el apoyo y consejo del gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto”, y del propio Moreira 
Valdés, así como el respaldo de la ola roja (sector del PRI en Nayarit) y de la Confederación de Trabajadores de 
México, que en Nayarit agrupa a 150 sindicatos y 130 mil obreros. 

El aspirante reconoció los méritos de los demás aspirantes y recordó que antes de las elecciones de 2005 su 
partido “estaba más dividido que hoy, y aun así ganó, como resultado de un proceso interno abierto a la gente”. 
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El partido del sol azteca está al borde de la fractura, advierten 

Pedirá el GAP a Cuauhtémoc Cárdenas que dirija el PRD 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 11 

El Grupo de Acción Política (GAP) anunció que solicitará al resto de las corrientes perredistas proponer a 
Cuauhtémoc Cárdenas que dirija el PRD para tratar de sacar a este partido de la grave crisis en que se encuentra: a 
punto de la fractura, a decir de algunos militantes. 

“Nosotros pensamos que ante la negativa de Lázaro Cárdenas Batel a dirigir al sol azteca, es el ingeniero, como 
actor fundamental del PRD, a quien debemos convencer de que asuma la dirección en estos momentos graves de 
crisis. A Cárdenas todos lo respetamos y nos ayudaría con su experiencia”, sostuvo el dirigente del GAP, Higinio 
Martínez, en conferencia de prensa. 

En la continuación de los diferendos que provocó Andrés Manuel López Obrador con la solicitud de licencia a su 
militancia perredista, los grupos que le son afines, como el GAP, Unidad Nacional de las Izquierdas, Izquierda 
Social y Movimiento de Liberación Nacional-Redir, por un lado, e Izquierda Democrática Nacional (IDN) por el 
otro, advirtieron que impugnarán los resolutivos adoptados por los consejos nacional y del estado de México para 
una eventual alianza de su partido con el PAN por la gubernatura de la entidad, porque no fueron aprobados por 
las dos terceras partes de sus integrantes, como establecen los estatutos. 

Para Higinio Martínez, el Partido de la Revolución Democrática está hoy al borde de la fractura “con la salida del 
que hoy debería estar al frente del país (en alusión a López Obrador), y con la salida prácticamente en los hechos 
del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, al cual (los integrantes de la dirigencia nacional) lo tienen aislado”. 

Por eso, y ante una eventual escalada de solicitudes de licencia de militantes perredistas en contra de la política de 
alianzas que sigue la dirigencia nacional, propuso como alternativa que todas las corrientes suscriban un 
documento dirigido a Cárdenas Solórzano para que conduzca al partido, dejando en claro que “no le vamos a dar 
un cargo, le vamos a poner un encargo”. 

Como Dolores Padierna y otros integrantes de IDN hicieron con anterioridad, cuestionó que con sus decisiones el 
grupo hegemónico en el PRD, en el cual incluyó al jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard Casaubón, no sea 
consecuente con el llamado de unidad que hizo en enero en torno a Alejandro Encinas para que sea candidato de 
unidad a la gubernatura del estado de México. 
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 “Yo no voy a ser factor para propiciar la división de la izquierda”, señala el diputado 

Rechazo definitivo de Encinas a ser candidato de una alianza 
PRD-PAN 
Avizora una crisis en las filas del sol azteca que puede derivar en una ruptura o escisión interna 
Hemos vivido un largo proceso de deterioro e indefiniciones en cuanto a la línea política, dice 
 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 9 

Alejandro Encinas Rodríguez marcó distancia definitiva de la actual dirigencia del PRD. Se negó a participar 
definitivamente en una alianza entre su partido y el PAN a la elección de gobernador en el estado de México. 

El coordinador de la fracción perredista en la Cámara de Diputados avizoró una crisis seria en las filas del sol 
azteca que puede derivar en una ruptura o una escisión interna que, en el peor de los casos, afectaría la posibilidad 
de conformar un frente político electoral de las izquierdas el año 2012. Y señaló: 

“La situación que estamos viviendo es resultado de un largo proceso de deterioro, no solamente de la vida interna 
dentro del partido, sino también de indefiniciones en cuanto a la conducción y la línea política del PRD… con ello 
también el riesgo de que una división nos regrese a los niveles de marginalidad política electoral que teníamos en 
los años 90. ¿De qué sirve una alianza con el Partido Acción Nacional cuando se divide y fractura a las izquierdas?” 

–¿Bajo qué colores o banderas continuaría con esta gira en el estado de México? 

–El hecho de que yo aceptara participar en la definición del candidato de las izquierdas buscaba 
fundamentalmente un propósito: el de evitar un escenario como en el que nos encontramos en este momento. Yo 
quiero ser candidato de las izquierdas. Del PRD, del PT y de Convergencia, y voy a seguir impulsando ese proyecto. 
Por supuesto que terminaremos (junto con Andrés Manuel López Obrador) la gira de esta semana por los 14 
municipios que nos faltan de los 125 existentes en la entidad, alentando la conformación de este frente de las 
izquierdas. 

–¿Esperará los resultados de la consulta? 

–Creo que en la consulta va a ganar el “no” a las alianzas. Y espero que sea profesional, que no esté sesgada. Les 
voy a poner otro escenario. ¿Qué pasa si la consulta sale en favor de la alianza PAN-PRD? La pregunta es: ¿quién 
va a ser el candidato o la candidata? 

–¿Usted no será? 

–Yo no seré. Digo con toda claridad que con el PAN-PRD yo no voy. 

–Si no va, ¿optará por la candidatura de otro partido? 
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–Lo acabo de contestar. Yo no voy a ser factor para propiciar la división de la izquierda. 

–¿López Obrador? 

–El 5 de enero llegamos a un acuerdo de unificación de todas las izquierdas con Marcelo (Ebrard), con Andrés 
Manuel (López Obrador), por supuesto con la gente del PT y Convergencia. ¡Creo que esa es la ruta a retomar! 

–¿Su llamado es exclusivamente a la dirigencia del PRD? 

–Es un llamado a todos, pero por supuesto que lo principal está en la dirigencia nacional del PRD. 

–Alejandro, se dice que usted es de los candidatos que mayor simpatía despiertan en el electorado del estado de 
México… 

–(Corta y responde) Estoy convencido de que la posibilidad de ganar la gubernatura está vinculada a una coalición 
de los partidos políticos de izquierda y las fuerzas progresistas. Yo no creo en la invencibilidad de Peña Nieto y del 
PRI; ya le hemos ganado en varias ocasiones, no solamente al Revolucionario Institucional, como en las elecciones 
de 1988 y la de 2006 en los comicios presidenciales, sino también a Enrique Peña Nieto le ganamos en las 
elecciones de 2006, en las elecciones federal y local; la condición, insisto, es ir unidos en la izquierda. 

Por la noche, Andrés Manuel López Obrador se reunió con la estructura del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) en el estado de México, a quienes, trascendió, afirmó que la solicitud de licencia a su militancia 
perredista la hizo porque “es momento de definiciones”, y fue “una decisión personal”. Es decir, se explicó, “a 
nadie está convocando, a nadie se está alentando”. 

Anuncia López Obrador nueva gira por municipios mexiquenses 

Se dijo que a perredistas, petistas, convergentes y simpatizantes de su lucha, que ya son “protagonistas del 
cambio”, les indicó que se mantiene en su decisión y que a partir del 30 de marzo habrá una nueva gira por el 
estado, esta vez por los 40 distritos federales donde se plantea que por lo menos haya una asistencia de 10 mil de 
esos protagonistas por distrito para cada asamblea. 

También trascendió que en la reunión –a la cual asistieron más de 200 personas– no se habló de candidaturas, 
sino de organización y que la meta es contar para junio con 600 mil “protagonistas del cambio”, de los cuales ya 
cuentan con alrededor de 220 mil. 

Finalmente, el ex candidato presidencial les reiteró que no puede permitir el “bipartidismo que se está impulsando 
desde arriba, desde Los Pinos”. 
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Doce legisladores cuestionan el “entreguismo” de Jesús Ortega 

La solicitud de licencia de AMLO divide a la bancada perredista 
en el Senado 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 9 

La mitad de la bancada del PRD en el Senado respaldó la postura de Andrés Manuel López Obrador y consideró 
que se le debe conceder la licencia que solicita, porque con ello busca “llamar al pueblo a romper con esa política 
entreguista” con el gobierno de Felipe Calderón que impulsa la dirección nacional perredista, encabezada por 
Jesús Ortega. 

Doce de los 26 senadores perredistas, entre ellos Pablo Gómez, Arturo Núñez, Carlos Sotelo, Yeidckol Polevnsky, 
María Rojo, Rosalinda López, Tomás Torres y Alfonso Sánchez Anaya, advirtieron que el ex jefe de Gobierno 
capitalino tiene derecho a llamar a la ciudadanía para que ésta decida sobre el diferendo político en torno a la 
alianza con el PAN en el estado de México. 

En un pronunciamiento público, signado también por Lázaro Mazón, Armando Contreras Castillo, José Luis 
García Zalvidea y Arturo Herviz –este último lo hizo vía telefónica, ya que debió viajar a Bogotá–, advirtieron que 
López Obrador lo que busca es poner un alto “a la política divisionista y destructora que lleva a cabo la dirección 
nacional del PRD, que se encuentra aliada a Calderón y al PAN”. 

Dijeron que “no es aceptable una consulta de antemano fraudulenta, ya acordada públicamente con Acción 
Nacional, para decidir sobre la más grande discrepancia concreta del momento en el seno de la izquierda”. 

Los senadores le recordaron a Jesús Ortega que la dirección nacional no es titular de derechos que en realidad 
corresponden a todos los miembros del PRD. “Si es inevitable la división, debido a la ilegal e ilegítima alianza con 
el PAN, que el pueblo decida en las urnas, dejando en libertad a todos para obrar de conformidad con sus 
convicciones.” 

Advirtieron asimismo que al grupo encabezado por Ortega no le importa la suerte del PRD ni de la izquierda 
mexicana, sino exclusivamente “el cumplimiento de sus propios compromisos con Calderón”. 

Llevar al principal partido de la izquierda nacional al plano de “complacer las necesidades e intereses del PAN y de 
su líder Calderón, significa tratar de borrar del mapa político mexicano a la propia izquierda como alternativa vital 
y actuante”. 
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El PAN no se enteró de reunión entre Calderón y Garza, dice Creel 

Senado llama a comparecer a Espinosa por “tibieza” con EU 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 19 

El Senado citó a comparecer ante el pleno a la canciller Patricia Espinosa, a fin de que explique la “tibieza” con la 
cual se ha actuado frente a Estados Unidos, pese a las declaraciones de corte intervencionista de funcionarios de 
alto nivel de la Casa Blanca, a los que no se les ha respondido de la misma forma como se ha tratado a Francia por 
el caso de Florence Cassez. 

La legisladora Rosario Green presentó el punto de acuerdo, en el que manifiesta que hay aspectos relevantes en el 
manejo de política exterior que “pese a haberse restañado heridas que se habían abierto en las relaciones con 
varios países de América Latina, algunas volvieron a abrirse y, a la fecha, permanecen sin viso de encontrar 
solución”. 

El senador priísta Fernando Castro Trenti, en entrevista sobre las publicaciones de Wikileaks que revelan los 
encuentros del presidente electo Felipe Calderón y su equipo de transición con el entonces embajador de Estados 
Unidos, Antonio Garza, refirió: “Creo que el embajador fue mal asesor, ya que si la intención era que el país 
tuviera estabilidad, crecimiento y seguridad pública, la asesoría no fue apropiada, nada más hay que ver la 
realidad actual, con la secuela de muertes y el avance de la violencia provocada por el narcotráfico”. 

Castro Trenti insistió en que la política exterior “no ha sido la mejor. Ha estado plagada de pifias y sin ninguna 
duda se debe seguramente a ese tipo de compromisos que en el pasado se construyeron, porque no se ha visto una 
política firme frente a Estados Unidos para exigir que se restrinja la venta de armas que alimenta al crimen 
organizado”. 

Abundó el senador que Estados Unidos no ha recibido una real presión de México para que brinde mejor trato a 
nuestros migrantes. “Hoy vemos –fotografías e imágenes– de cómo se sepultó con honores al agente que fue 
victimado en San Luis, pero no se hizo nada cuando un oficial de Estados Unidos ingresó a territorio nacional y 
acribilló a un muchacho. Ahí no hubo respuesta enérgica de la cancillería”. 

También, añadió, “no hemos visto, en materia de derechos humanos, una respuesta firme del gobierno federal. 
Seguramente eso tiene que ver con esas reuniones de las que dan cuenta los cables de Wikileaks”. 

A su vez, el panista Santiago Creel aseveró que “nunca tuvimos conocimiento en el Partido Acción Nacional de que 
el equipo de transición haya acudido a reuniones a la embajada de Estados Unidos, nos parece algo que a lo mejor 
sólo está en la mente del embajador o de quien envió el cable”. 
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Hace 40 años propusieron la medida, dice 

Busca AN convertir en ley decreto sobre deducibilidad 
V. BALLINAS Y A. BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 46 

La fracción del PAN en el Senado presentó ayer una iniciativa para llevar a la Ley del Impuesto sobre la Renta la 
deducibilidad fiscal del pago de las colegiaturas que el presidente Felipe Calderón decretó la semana pasada. 

Recuerda el PAN que desde hace más de cuatro décadas “ha reivindicado públicamente la necesidad de esta 
medida. La primera fue en 1982, y se propuso “ampliar el renglón de deducciones personales para incluir gastos 
públicos, como colegiaturas personales”. 

Detalla el partido que sus legisladores han presentado desde los años 70 seis iniciativas en las que se proponían la 
deducción de las colegiaturas: el 9 de septiembre de 1979, 24 de junio de 1993, 9 de diciembre de 1999, 4 de 
diciembre de 2003, 2 de diciembre de 2005 y 29 de septiembre de 2006. 

En la propuesta del blanquiazul se subraya que esta medida beneficiará a 3 millones de estudiantes del país que 
asisten a 32 mil 859 centros escolares de primaria, secundaria, educación media superior, profesional técnico y 
bachillerato. 

Por otra parte, la comisión de Salud, en su reunión de trabajo de ayer por la tarde, dictaminó la minuta que 
establece la obligatoriedad de practicar 30 minutos diarios de actividad física en las escuelas. 

 
 
Apoyo federal beneficiará a 214 mil soldados 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 16 

El presidente Felipe Calderón anunció, en la reciente conmemoración del Día del Ejército, la entrega de mil pesos 
más “como compensación técnica al personal de tropa, clases y marinería”. El apoyo beneficiará a 214 mil 467 
soldados y marinos y costará al erario 2 mil 573 millones 604 mil pesos. 

Calderón se esperó al acto realizado el 19 de febrero pasado en Reynosa, Tamaulipas, para informar sobre el 
aumento que está contemplado en el Presupuesto de Egresos 2011 para las secretarías de la Defensa Nacional 
(Sedena) y de Marina (Semar), aprobado por la Cámara de Diputados el 16 de noviembre pasado. 
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Según el Atlas comparativo de la defensa en América Latina y el Caribe 2010, editado por la Red de Seguridad y 
Defensa de América Latina (Resdal), el Ejército y Fuerza Aérea Mexicana tienen 206 mil 013 elementos en total: 
de ellos 168 mil son soldados y suboficiales (161 mil hombres y 7 mil 017 mujeres); el resto son oficiales egresados 
de los planteles militares, desde subtenientes hasta generales que no fueron incluidos en el anuncio presidencial. 

La Armada de México tiene en total 52 mil 426 elementos: los de clases y marinería suman 45 mil 902; los 
marinos de clases son 22 mil 174 hombres y 4 mil 059 mujeres. 

Los de marinería suman 12 mil 152 hombres y mil 234 mujeres. Los oficiales que son desde guardiamarina hasta 
almirantes tampoco fueron tomados en cuenta. 

Cabe señalar que en relación proporcional, la Armada cuenta con más mujeres que el Ejército en los estratos de 
soldados y marinería, con 14.70 y 4.97 por ciento, respectivamente. 

Aumentó el presupuesto a las fuerzas armadas en cinco años 

De acuerdo con información del atlas elaborado por Resdal, el presupuesto asignado a las fuerzas armadas en los 
cinco años recientes se ha incrementado con respecto al total del Presupuesto de Egresos del país. 

En 2006, el gasto para las fuerzas armadas fue de 3 mil 288 millones 106 mil dólares, equivalente a 0.44 por 
ciento del presupuesto total; en 2007 recibieron 4 mil 184 millones 285 mil dólares; es decir, 0.47 por ciento. 

En 2008 se les entregaron 4 mil 706 millones 150 mil dólares, con lo que subió a 0.50 por ciento del total; en 
2009, 4 mil 681 millones 259 mil dólares, con lo que se alcanzó el mayor porcentaje, con 0.54 por ciento. 

En 2010 fue de 4 mil 875 millones 854 mil dólares; es decir, 0.49 por ciento del total. 

 

 

Insiste en que la violencia en el territorio nacional es un problema de percepción 

Ciudades de México, tan seguras como las de Europa, según 
Felipe Calderón 
CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 20 

Gran cantidad de ciudades mexicana tienen índices de homicidios tan bajos o equivalente a los de muchas de 
Europa, mientras algunas problemáticas, como Ciudad Juárez, las “estamos arreglando”, expresó el presidente 
Felipe Calderón a empresarios japoneses preocupados por la inseguridad en el país. 
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Luego de que el viernes pasado fue el día más violento del año con el registro de 79 asesinatos, Calderón 
argumentó que “las noticias sobre México son muy espectaculares y eso nos ha puesto, desgraciadamente, en el 
foco de la atención mundial y ha generado una distorsión, o más bien, una percepción muy difícil para México, que 
tenemos que revertir”. 

Volvió a atribuir el problema del narcotráfico a que México es vecino de Estados Unidos, el país que consume más 
drogas en el mundo, y eso “nos complicó la vida en el vecindario”, pero dijo que si no se hubiera enfrentado esta 
situación “estaríamos peor”. 

Minutos antes, Mutsutake Otsuka, presidente del Consejo de Keidanren (Federación Japonesa de Negocios), 
preguntó a nombre de decenas de inversionistas reunidos en el hotel Nikko cuál es la estrategia de seguridad 
pública de Calderón, a quien le reconoció liderazgo en la materia, al tratarse de un tema muy importante para que 
las empresas de su país puedan hacer negocios. 

En la sesión 29 de la reunión del Comité Empresarial México Japón, el mandatario federal pidió poner en 
perspectiva el tema de la violencia, ya que hay ciudades, como Washington, Atlanta, Baltimore y Nueva Orléans, 
que tienen tasas de homicidios superiores a las de México, de 40 por cada 100 mil habitantes. De nuevo puso el 
ejemplo de Brasil, país “modelo para muchos, pero que tiene una tasa de homicidios de 22 por cada 100 mil 
habitantes, cuando la tasa de México es de 14 homicidios por cada 100 mil habitantes”. 

Insistió en que existe un problema de percepción y por eso su gobierno deberá trabajar mucho en el terreno 
informativo. 

“Muchas de las ciudades en México sí son problemáticas; algunas, por ejemplo Juárez, tiene problemas 
específicos, que estamos arreglando, pero una gran cantidad de ciudades en México tienen índices de homicidios 
tan bajos o equivalentes a los de muchas ciudades de Europa”, afirmó. 

 

Llama de nuevo a aprobar una “auténtica reforma política” en favor de los ciudadanos 

El Estado mexicano no se replegará en su lucha contra los 
criminales: Blake Mora 
CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 16 

El gobierno mexicano no puede replegarse en su lucha contra los criminales, pues es voluntad de la mayoría 
buscar la paz y la legalidad, aseveró el secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora. 

Aprovechó la conmemoración del aniversario luctuoso de Francisco I. Madero para abogar nuevamente por la 
aprobación de una auténtica reforma política en favor de los ciudadanos, en congruencia con la memoria de ese 
héroe nacional. 
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El presidente del Senado, el priísta Manlio Fabio Beltrones, autor de otra propuesta de reforma política y presente 
en el homenaje, saludó la convocatoria de Blake Mora y dijo esperar que ésta se cristalice en los hechos. 

El titular de Gobernación, quien fue orador único en la ceremonia realizada en Los Pinos ante el presidente Felipe 
Calderón, afirmó que los criminales son los que vulneran los valores democráticos. “Ponen en riesgo nuestras 
libertades, atentan contra la vida de gente inocente y pretenden trastocar la vida comunitaria del país. 

“Por eso –afirmó– nuestra generación y las próximas tienen el reto de hacer que la ley prevalezca sobre el interés 
particular, y desterrar la ilegalidad en todas sus formas. 

“El Estado mexicano no puede replegarse en la lucha contra los criminales, pues la voluntad de las mayorías que 
buscan la paz y la legalidad debe prevalecer en todo momento”, afirmó Blake Mora. 

Al pie del Monumento a Francisco I. Madero, ubicado en la explanada de la casa presidencial, el secretario reiteró 
el llamado del gobierno federal a aprobar una reforma política y dar el paso decisivo para reconfigurar reglas 
institucionales que respondan en forma más directa a los intereses ciudadanos y favorezcan la construcción de 
acuerdos. 

Rodeado de familiares de Madero, entre ellos el presidente del PAN, insistió en que la reforma política es 
congruente con los ideales de quien puso fin a la dictadura de Porfirio Díaz, de dar más poder y capacidad a los 
ciudadanos para determinar el destino de la vida pública, y reivindicó la propuesta presentada por el presidente 
Calderón de aprobar las candidaturas ciudadanas. 

Blake Mora argumentó que hoy como nunca requerimos que los ciudadanos participen activa y decididamente, 
pues son ellos el componente vivo del Estado y el elemento sustancial que le da forma, solidez y fortaleza. 

Pidió seguir el ejemplo de Madero, cuando escribió que el patriotismo consiste en que todos sacrifiquen sus 
ambiciones personales y procuren amoldar sus actos a la ley, respetando nuestra Constitución. 

Necesitamos llegar a los acuerdos que vigoricen a la nación, que fortalezcan nuestras instituciones, y den a los 
ciudadanos el poder de decidir sobre aquello que es mejor para México, expresó. 
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El secretario “debería ir al mercado”, sugirió David Ibarra 

Insensibilidad e ignorancia de la realidad, reprochan a Cordero 
 
ANDREA BECERRIL, VÍCTOR BALLINAS, ENRIQUE MÉNDEZ, ROBERTO GARDUÑO, EMIR OLIVARES, JULIO REYNA Y JUAN 

CARLOS MIRANDA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 31 

Senadores y diputados del PRI, PRD y PT, académicos del CIDE y el ex secretario de Hacienda, David Ibarra, 
reprobaron ayer la “insensibilidad” y falta de conocimiento de la realidad económica familiar y de los precios que 
reflejan las declaraciones del secretario de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo, a quien le exigieron corregir sus 
dichos del pasado lunes. Es obvio, dijeron, que ninguna familia en México vive con 6 mil pesos al mes. 

En un estudio realizado por el Centro de Análisis Multidisciplinario (CAM) de la Facultad de Economía de la 
UNAM se revela que sólo en alimentación y servicios básicos una familia promedio en México (de cuatro a cinco 
integrantes) invierte alrededor de 7 mil 500 pesos mensuales. Si a esta cifra se le incluye vestido, calzado, salud, 
educación pública y esparcimiento, para vivir medianamente es necesario un ingreso de 17 mil 900 pesos al mes, 
aseguró el investigador David Lozano Tovar, del CAM. 

Otro gasto son los medicamentos: “El servicio médico del gobierno no sirve para nada, a lo sumo te dan 
paracetamol. Pero muchos mexicanos tienen que comprar medicamentos de entre 500 y 700 pesos”, añadió. 

El senador del PRI Manlio Fabio Beltrones sostuvo que “es el Disneylandia más bonito que he encontrado en 
México”. Mientras, el perredista Carlos Navarrete señaló que se trata de un desliz y pidió a Cordero “darse una 
caladita e intentar vivir con esa suma”. 

El presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI), irónico, dijo que una familia sí puede 
comprar una casa, un auto y enviar a sus hijos a escuelas privadas con 6 mil pesos de ingreso: “pero a Cordero le 
faltó decir que antes hay que ir a una tienda a comprar una varita mágica de Harry Potter. Entonces sí alcanza 
para todo eso. ¡Y hasta para otro coche!” 

El vicecoordinador económico del PAN, Luis Enrique Mercado, reconoció que Cordero se equivocó y “debe ser 
más cuidadoso con sus expresiones, porque los sacrificios que hace mucha gente no son agradables”. Aunque trató 
de defender a Cordero porque, dijo, se le malinterpretó, terminó por reconocer que fue “una expresión poco 
afortunada”. 

El diputado Sami David, coordinador del sector popular del PRI, sostuvo que “Cordero forma parte de una 
camarilla de personajes insensibles, que por supuesto no saben lo que ocurre en todos los hogares del país, a los 
cuales ofende con su postura”. 

El perredista Mauricio Toledo comentó: “si la febril imaginación de Cordero no produjera declaraciones tan 
lamentables, sería risible decir que con 6 mil pesos alcanza para todo. Debemos agradecerle que nos renueve la 
capacidad de asombro. En el gabinete de Felipe Calderón siempre habrá quien cometa una torpeza mayor”. 
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Para los investigadores del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), Raúl Feliz y Fausto 
Hernández, las declaraciones del secretario de Hacienda fueron “desafortunadas”, pues los salarios en el país 
“están estancados” y los empleos registrados en el Seguro Social en 2010 son “reciclados”, eso “es lo que la gente 
ve, la población no siente la recuperación, además los bancos no reactivaron el crédito al consumo, y sectores 
generadores de empleos, como la construcción, tuvo un crecimiento cero”. 

Entrevistado sobre el tema, el ex secretario de Hacienda, David Ibarra, luego de la presentación del libro 
Desarrollo y crecimiento en la economía mexicana, de Juan Carlos Moreno-Brid y Jaime Ros Bosch, dijo 
simplemente que el secretario Cordero, “debería ir al mercado”. 

 

 

El partido del sol azteca está al borde de la fractura, advierten 

Pedirá el GAP a Cuauhtémoc Cárdenas que dirija el PRD 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Miércoles 23 de febrero de 2011, p. 11 
 

El Grupo de Acción Política (GAP) anunció que solicitará al resto de las corrientes perredistas proponer a 
Cuauhtémoc Cárdenas que dirija el PRD para tratar de sacar a este partido de la grave crisis en que se encuentra: a 
punto de la fractura, a decir de algunos militantes. 

Nosotros pensamos que ante la negativa de Lázaro Cárdenas Batel a dirigir al sol azteca, es el ingeniero, como 
actor fundamental del PRD, a quien debemos convencer de que asuma la dirección en estos momentos graves de 
crisis. A Cárdenas todos lo respetamos y nos ayudaría con su experiencia, sostuvo el dirigente del GAP, Higinio 
Martínez, en conferencia de prensa. 

En la continuación de los diferendos que provocó Andrés Manuel López Obrador con la solicitud de licencia a su 
militancia perredista, los grupos que le son afines, como el GAP, Unidad Nacional de las Izquierdas, Izquierda 
Social y Movimiento de Liberación Nacional-Redir, por un lado, e Izquierda Democrática Nacional (IDN) por el 
otro, advirtieron que impugnarán los resolutivos adoptados por los consejos nacional y del estado de México para 
una eventual alianza de su partido con el PAN por la gubernatura de la entidad, porque no fueron aprobados por 
las dos terceras partes de sus integrantes, como establecen los estatutos. 

Para Higinio Martínez, el Partido de la Revolución Democrática está hoy al borde de la fractura con la salida del 
que hoy debería estar al frente del país (en alusión a López Obrador), y con la salida prácticamente en los hechos 
del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, al cual (los integrantes de la dirigencia nacional) lo tienen aislado. 
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Por eso, y ante una eventual escalada de solicitudes de licencia de militantes perredistas en contra de la política de 
alianzas que sigue la dirigencia nacional, propuso como alternativa que todas las corrientes suscriban un 
documento dirigido a Cárdenas Solórzano para que conduzca al partido, dejando en claro que no le vamos a dar un 
cargo, le vamos a poner un encargo. 

Como Dolores Padierna y otros integrantes de IDN hicieron con anterioridad, cuestionó que con sus decisiones el 
grupo hegemónico en el PRD, en el cual incluyó al jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard Casaubón, no sea 
consecuente con el llamado de unidad que hizo en enero en torno a Alejandro Encinas para que sea candidato de 
unidad a la gubernatura del estado de México. 

 

Astillero 
Sigue el optimismo 
Calderón, a la europea 
Recula Ernesto Corderón 
Batallas culturales 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El optimismo a la Bartola sigue adelante: ayer, el jefe y promotor del secretario Cordero dijo que a todas las firmas 
que han invertido en México, si no es que a muchísimas”, les está yendo económicamente bien; que en un gran 
número de ciudades del país se tiene una cantidad de homicidios menor o cuando menos similar a la de urbes 
europeas y estadunidenses y que el reporte de crecimiento económico hecho a la vaquera por Sojo-Fox a nombre 
del Inegi constituye un logro histórico, una muestra de éxito y bienestar, aunque no lo parezca. 

La tanda de autocomplacencias pinoleras se produjo mientras el dizque precandidato presidencial embozado, 
Ernesto Corderón, sufría pitorreos de diversa magnitud ante su frase histórica, el mito genial de que una familia 
puede tener crédito automotriz, casa y pago de colegiaturas con 6 mil pesos al mes. Tan “apenado” se sentía por lo 
que consideraba una mala interpretación de sus palabras que se permitió, en compensación, elevar a más del 
doble la cifra referente: en realidad, ni con 13 mil pesos al mes se puede vivir “holgadamente”, dijo, ya entrando en 
una mínima cordura, a tal grado que casi acusa de tarugo a quien había dicho antes eso de los 6 mil pesos, pues 
resultaría “impensable pensar” así. Qué Cordero tan maje, el de antier, reflexionó el Cordero de ayer. 

Pero es obvio que el bartolismo (militante o reculante) no da para todo lo que Calderolandia quisiera, así es que en 
ocasiones no queda más que entrarle a la realidad. Así lo hizo el licenciado Felipe en una entrevista 
http://j.mp/dLyfvT con Roberto Rock, en El Universal, en la que arremetió contra los gobernadores de los estados 
(pues no se asumen como corresponsables en la lucha contra la criminalidad), la cacique del sindicato magisterial 
(con la que dice que solamente sostuvo una alianza electoral, pero que ahora los caminos son distintos) y el 
embajador de Estados Unidos (al que consideró, como a sus compañeros en otras partes del mundo, dado a echar 
mucha crema a sus tacos y a hacer consideraciones y análisis que molestan al equipo pinolero). 

http://j.mp/dLyfvT
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Del lado de la izquierda electoral también libran una batalla a la Bartola para decidir qué hacer con su capital. 
Saben, en ese ámbito, que divididos no tendrán viabilidad en 2012. Pero unos apuestan a ganar, perdiendo, como 
la Nueva Izquierda, y otros a correr el riesgo de perder, pero con la esperanza de al fin ganar. El embrollo anterior 
puede entenderse a la luz de las alianzas que está haciendo cada una de las partes en conflicto. Los Chuchos han 
sostenido una gradual pero imparable política de colaboración con el calderonismo, buscando siempre ganancias 
personales y de grupo aunque en ello se empeñe o dañe el interés del PRD y, en general, de esa izquierda 
institucionalizada. 

En esa ruta de asociación con Los Pinos, el dueto Marcelo-Manuel decidió subirse abiertamente en estaciones 
recientes, en especial a partir de la confección de pactos electorales entre PAN y PRD. A esa nueva alianza, la de 
Los Chuchos y el marcelismo-camachismo, le interesa ganar en términos de facción, aunque la multimencionada 
izquierda naufrague. A fin de cuentas, la derrota electoral del PRD en 2012 podría significar el triunfo personal y 
de grupo de los colaboradores empanizados. 

Del otro lado, el que encabeza López Obrador, la perspectiva de triunfo electoral se oscurece pero, en cambio, se 
ilumina la posibilidad de construir una opción partidista depurada y enriquecida, que haga a un lado el complejo 
entramado de intereses y complicidades que en buena parte de las cúpulas nacional y estatales del sol azteca han 
convertido a esta organización en un obstáculo para las genuinas luchas sociales y políticas y en un negocio de baja 
estofa que suele canjear votos, declaraciones y esquirolismo por cargos de quinto nivel y la pacotilla de las 
representaciones proporcionales. 

Sale Jorge Volpi de la dirección del Canal 22 y entra Irma Pía González Luna, lo que impregna de indudable 
tonalidad blanca y azul las pantallas de ese espacio cultural. El proceso de control social que sostiene el 
calderonismo pasa por el alineamiento de todos los ámbitos de comunicación social gubernamentales en torno a 
mandos e ideas conservadoras, que eliminen o reduzcan los ribetes críticos y vuelvan frívolas las pocas opciones 
alternativas, cayendo en esquemas comerciales, sometiéndose al dictado de lo mercantil o lo oficialista. 

En estados con cambio de gobierno también suceden cosas similares. En Puebla, el gobernador elbista, Rafael 
Moreno Valle, desapareció la secretaría de cultura para crear un consejo estatal que en el fondo significará la 
entrega de su control al bando de la profesora Gordillo. Además, el mandatario “aliancista” ha hecho cesiones a 
Televisa y Televisión Azteca (rescatar la textilera La Constancia, para que allí funcione un centro de formación de 
orquestas infantiles que será administrado y operado por los del Ajusco, y la donación de un terreno de alta valía a 
Televisa para que allí funcione un centro de rehabilitación infantil derivado de los teletones). Pago de favores 
electrónicos en tiempo de campañas, según se ve. 

 

 



 
MIERCOLES 23 DE FEBRERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                        

18 

En Hidalgo, un grupo de ciudadanos que participan en actividades culturales y artísticas han creado un 
movimiento que no tiene como propósito empujar a alguien para que encabece el consejo estatal del ramo, pero sí 
que quien sea designado en abril por el gobernador entrante, Francisco Olvera, tenga un perfil adecuado para el 
cargo y no provenga de un ejercicio de amiguismo. El movimiento, denominado Plataforma de Arte y Cultura de 
Hidalgo (Plataformarte) busca que el nuevo funcionario cuente con un programa de gestión y promoción, que 
extienda los trabajos culturales a los 84 municipios y que se cree una ley estatal de cultura. 

Y, mientras se esclarecen las relaciones políticas y empresariales que terminaron quedándose con Mexicana de 
Aviación, ¡hasta mañana, con Ebrard entrevistado por Jorge Ramos, para Univisión, y diciendo que la elección de 
Calderón tuvo “irregularidades, inequidad”! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

Clase Política 

Contra el hostigamiento 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó reformas al Código Penal Federal, por las cuales se indica que basta 
con la amenaza para incurrir en acoso y hostigamiento sexual e incrementa las penas hasta tres años de prisión y 
multa de 240 días de salario mínimo. 

A nombre del grupo del PRI, el presidente de la Comisión de Justicia, Humberto Benítez Treviño, dijo que la 
reforma es un paso en la defensa de uno de los tres valores fundamentales que tutela la ley: la vida, la libertad 
ambulatoria y la libertad sexual. 

La cosecha 

Con 84 votos a favor y 15 en contra, el Senado aprobó en lo general el dictamen de la nueva Ley de Migración, pero 
aplazó para mañana jueves la discusión en lo particular, pues casi 50 artículos fueron reservados para 
modificaciones por legisladores de PRI, PAN, PRD, PT y PVEM… 

Al confirmar sus aspiraciones a la Presidencia de la República, el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, dijo 
que debemos acostumbrarnos a que la competencia no significa ruptura y propuso preguntar al electorado a cuál 
precandidato ve mejor y con mayores posibilidades de crecer en la campaña… 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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El presidente de Convergencia, Luis Walton, rechazó la posibilidad de que su partido construya una alianza con el 
PAN rumbo a las elecciones en el estado de México… 

En materia de conflictos, luego de que Carmen Aristegui regresó al noticiario de MVS, circulan versiones en el 
sentido de que ese espacio es escenario también de la lucha de gigantes entre el Grupo Carso y Televisa y además 
se comenta en forma crítica la aparición de la Agencia Mexicana de Derecho a la Información… 

El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, inauguró obras de entubamiento del canal Guadalupe 
Victoria en Ixtapaluca, que alejan del riesgo de inundaciones a importante región del oriente del Valle de México… 

Es imperativo impulsar una reforma política que sea producto del diálogo y el acuerdo, porque lo más importante 
es que sea de beneficio para las mayorías, dijo el ex gobernador de Veracruz y futuro miembro de la directiva del 
PRI, Fidel Herrera Beltrán, al llamar a los actores políticos a unir esfuerzos para cumplir con el deber 
constitucional de propiciar una vida digna, de progreso, con empleos y todos los satisfactores para la población… 

La Comisión de Presupuesto de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal presentará ante el pleno una iniciativa 
“abrir la llave” para el gasto social a las 16 delegaciones del DF y anular un “candado” puesto en diciembre 
anterior, a iniciativa del priísta Octavio West… 

El amigo Marco Aurelio Carballo presentará su novela Últimas noticias el sábado 26 de febrero a las 16 horas en el 
salón Rafael Jimeno del Palacio de Minería, como parte de la XXXII Feria Internacional del Libro. La presentación 
estará a cargo del periodista y escritor Leo Eduardo Mendoza. 

riverapaz@prodigy.net.mx 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Corrige Ebrard 
a la Iglesia 
El Jefe de Gobierno 
dijo a Jorge Ramos 
que la Iglesia católica se 
equivoca con el aborto 
y el matrimonio gay.
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Juegos  
desconocidos
Te presentamos una 
selección de ocho 
disciplinas populares 
de otras latitudes.
d gráfico

extras de hoy:

Recurren 84% de sus sentencias, les revoca Trife 42%

Cobra TEE extra
... y resuelve mal

Exigen transparentar 
el regalazo del GDF

‘Moriré
como

mártir’

Pide vicario no hablar  
del cura enamorado

Arremete
Colosio

contra PRI

Justifican uno de los fideicomisos
La Oficialía Mayor del GDF detalló las contraprestaciones del 
fideicomiso que construye el centro de espectáculos Arena.

Héctor Romero, Magistrado 
electoral del Edomex, explicó 
ayer que el pago adicional al 
salario que ya empezaron a re-
cibir en el TEE por el proceso 
electoral en marcha no es un 
bono... sino una gratificación.

“En los órganos electora-
les podrás darte cuenta que es 
una práctica recurrente. Más 
que bonos, incluso se deno-
minan estímulos por proceso 
electoral”, ilustró. 

Romero argumentó que la 

gratificación fue otorgada a 76 
trabajadores del Tribunal por 
las jornadas laborales extraor-
dinarias que tienen durante el 
proceso electoral.

Aseguró que no es antici-
pado, ya que el proceso inició 
en enero y, a diferencia de lo 
que declaró el presidente del 
Tribunal respecto a que se-
rán tres meses extras, sólo se-
rá un mes.

Sandra García

Y aclara: es estímulo, no bono

BloqUeaDos sin remeDio

d Cada fallo dictado  
por los Magistrados 
mexiquenses costó 
más de $1.6 millones

Sandra García

TOLUCA.- Los Magistrados del 
Tribunal Electoral del Estado de 
México (TEE) son buenos para 
cobrar, incluso por adelantado, 
pero no lo han sido tanto a la ho-
ra de resolver las impugnaciones 
que llegan hasta sus escritorios.

En 2010, de las 28 resolucio-
nes que tomó este órgano cole-
giado y que fueron impugnadas 
ante el Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación (Tri-
fe), el 42.8 por ciento fue revoca-
do o modificado o se ordenó dar 
cumplimiento a una sentencia en 
otro sentido.

Se trata de los fallos que han 
tomado los cinco Magistrados 
electorales que este año se au-
torizaron –y ya empezaron a co-
brar– un bono por las horas ex-
tras que prevén trabajar por los 
comicios del próximo 3 de julio, 
en los que se renovará Goberna-
dor del Estado.

De acuerdo con estadísticas 
del TEE, este órgano colegiado 
recibió el año pasado 33 recur-
sos de apelación, de los cuales 28 
(84 por ciento) terminaron ante 
el Tribunal federal.

De este total, el Trife enmen-
dó la plana al Tribunal mexiquen-
se en 12 ocasiones, es decir, re-
vocó 8 resoluciones, modificó 2 

más y, en otras 2, ordenó al TEE 
dar cumplimiento al resolutivo 
en un sentido diferente. Un ca-
so más está pendiente de reso-
lución por parte de los Magistra-
dos federales.

Sólo el 46.5 por ciento fue 
confirmado en el sentido en el 
que falló el TEE, y el 10.7 por cien-
to de esas resoluciones revisadas 
en segunda instancia fue desecha-
do o aún está en proceso. 

De acuerdo con el presupues-
to que ejerció en 2010 el máximo 
tribunal electoral del Estado de 
México, cada resolución habría 
tenido un costo de poco más de 
un millón 696 mil pesos.

Para este año, el TEE cuenta 
con 102.5 millones de pesos.

Los partidos de Oposición en 
la entidad tacharon al Tribunal de 
parcial, por lo que generalmente 
lo toman sólo como una instancia 
intermedia para recurrir a los Ma-
gistrados federales. 

“Con la conducta y actitud 
que ha tenido el Tribunal, se es-
tá convirtiendo en un paso buro-
crático muy costoso para llegar a 
la sala superior”, apuntó el repre-
sentante del PAN ante el Institu-
to Electoral del Edomex (IEEM), 
Francisco Gárate.

Los líderes estatales del PRI, 
Ricardo Aguilar; el PAN, Octavio 
Germán, y el PRD, Luis Sánchez, 
consideraron que el hecho desa-
credita a los órganos electorales 
del País.

“Es un abuso. Los términos 
judiciales no establecen un hora-
rio de oficina de ocho horas; esta-
blecen tiempos completos de tra-
bajo”, expresó Sánchez, quien di-
jo que buscará que se devuelva la 
compensación autogenerada. 

d Instan a aclarar
beneficios a vecinos,
así como los procesos
administrativos

Ernesto Osorio y Manuel Durán

Diputados federales y locales exi-
gieron transparentar los benefi-
cios que tendrá la ciudadanía con 
la desincorporación de tres te-
rrenos en Azcapotzalco para que 
Grupo Avalanz, que preside Gui-
llermo Salinas Pliego, desarrolle 
un centro de espectáculos, un es-
tadio y una universidad.

REFORMA dio a conocer 
ayer que la Oficialía Mayor del 
GDF clasificó como reservada por 

siete años la información sobre el 
proceso para desincorporar dos 
de esos predios, que, junto con 
otro, suman 16.5 hectáreas y tie-
nen un valor estimado de mil 500 
millones de pesos.

Adrián Michel, oficial mayor 
del GDF, indicó que los terrenos 

no son cedidos a un particular, si-
no a fideicomisos.

El centro de espectáculos 
Arena, el estadio y la universidad 
se construirán, cada uno, median-
te un fideicomiso. Hasta el mo-
mento, sólo se ha conformado el 
primero.

El diputado federal por el 
PRD Balfre Vargas dijo que, des-
de hace meses, solicitó informa-
ción sobre los proyectos, la cual 
le han dado a cuentagotas.

“En mi opinión, esto es un 
atraco. Se les da un terreno muy 
grande a estos empresarios sin 
saber cuáles serán los beneficios 
que recibirán (los vecinos)”.

Leonel Luna, legislador del 
DF por el PRD, anunció que pre-
sentará hoy un punto de acuerdo 
para solicitar a la Oficialía Mayor 
un informe detallado sobre los 
procesos administrativos.

Claudia Guerrero

Luis Donaldo Colosio Riojas, hi-
jo del candidato presidencial del 
PRI asesinado en 1994, se lanzó 
ayer en contra de la Fundación 
Colosio del PRI, a la que acusó de 
hipócrita y de utilizar el nombre 
de su padre con fines personales.

“¡Cómo me molesta la funda-
ción Colosio del PRI! No hacen 
más que explotar el nombre de 
mi padre por intereses personales. 
Hipócritas”, publicó en su cuen-
ta de Twitter.

“Es mi nombre también y na-
die tiene derecho a desgastarlo así. 
Ya me callé 25 años. Que se reser-
ven sus comentarios los que quie-
ren callarse toda la vida”, escribió 
en otro mensaje.

El presidente de la Fundación 
Colosio, Marco Antonio Bernal, le 
dio la razón.

“Es comprensible. Finalmen-
te, es el hijo de Luis Donaldo. Tie-
ne todo el derecho de reclamar lo 
que él quiera, y nadie se lo podrá 
regatear nunca. 

“El nombre de Luis Donaldo 
Colosio no le pertenece a ningún 
partido, sino a todo el País. Él ten-
drá siempre el derecho a reclamar 
el patrimonio del nombre de su 
papá”, dijo en entrevista.

TRÍPOLI.- El líder libio Muam-
mar Gaddafi advirtió ayer en un 
mensaje televisivo que no dejará 
el poder y amenazó con aplastar 

“casa por casa” la revuelta.
“Moriré aquí como un mártir”, 

dijo desde el exterior de una de 
sus residencias, dañada en 1986 
en un bombardeo en el que Esta-
dos Unidos intentó liquidarlo.

La represión lanzada por su 
régimen ya ha dejado cientos de 
muertos. Ayer en Trípoli, la capi-
tal, fuerzas de seguridad y merce-
narios dispararon contra todo lo 
que se moviera, según testigos.

En el este del país, donde se 
concentra la riqueza petrolera, los 
rebeldes, apoyados por militares 
desertores, controlan unas nue-
ve ciudades, incluida Benghazi, la 
segunda más grande de Libia.

EU urgió a la comunidad in-
ternacional a unir su voz ante la 
violencia. El ex Presidente cubano 
Fidel Castro opinó que la OTAN 
invadirá Libia por su petróleo.

Agencias 

d El vicario de Tlalnepantla le llamó la atención a la madre de la menor 
desaparecida por ventilar el caso en los medios.

d Muammar Gaddafi

Granados Chapa (11) • Luis F. Aguilar, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui 
(12) • López Narváez, Sergio Aguayo (13) • Capitanes (Neg. 3)

JUCHITÁN, OAx. Una fila de por lo menos 20 kilómetros de 
largo formaban hasta el cierre de esta edición decenas de 
autos, tráileres, camiones y autobuses en las carreteras 185 y 
190 a la altura de La Ventosa y La Venta debido a dos bloqueos 

montados por pobladores de San Miguel Chimalapa. Desde la 
mañana del lunes, habitantes de ese Municipio encabezados por 
el priista José Medel Jiménez demandan la ratificación de éste 
como Alcalde.  ESTADOS 15

genTe!

Los placeres 
de Bieber
El joven cantante pop 
planea celebrar sus 17 
años con un pastel 
y acompañado de sus 
amigos de la infancia.
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d Cada año, la empresa debe pagar al 
Gobierno local, en contraprestación, 
un millón de pesos.
d El GDF podrá usar la Arena en seis 

fechas al año, cuatro para actos 
sociales gratuitos y dos para eventos 

comerciales con los que 
se obtengan ingresos adicionales.
d El fideicomiso es por 50 años. Al 

vencerse, la empresa puede comprar 
el terreno con un avalúo del 
momento o renovarlo por otros 50.
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Reconoce GDF 
a Galeano
Al recibir la Medalla 
1808, el escritor dijo 
que México es víctima 
del “narcosistema 
universal”.
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minan estímulos por proceso 
electoral”, ilustró. 

Romero argumentó que la 

rá un mes.

Sandra García

Claudio Barrera

El vicario general de la arquidió-
cesis de Tlalnepantla, Leodegario 
Gómez Rico, pidió a Ana María 
Titaux, madre de la menor Ana 
Jimena, no ventilar el caso de la 
desaparición de su hija y el cura 
Gerardo Romero.

“Me llamó el vicario general. 
Me dijo que si me estaba yo dan-
do cuenta del problema que es-
taba generando porque, con las 
mantas que pegué, mi hija lo va 

a sentir como agresión y a lo me-
jor no regresa.

“Que, al haberle hablado a 
tantos medios, casi casi se la es-
toy poniendo en las manos a los 
tratantes de personas y secues-
tradores”, señaló Titaux.

REFORMA buscó a la arqui-
diócesis, y el encargado de la Pas-
toral de Comunicación, Miguel 
Ángel Zárate, dijo que lo único 
que habrá es el comunicado don-
de sostienen que no hay elemen-
tos para emitir un juicio sobre la 
responsabilidad del sacerdote.
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Cobra TEE extra... y resuelve mal 
 

Recurren 84% de sus sentencias, les revoca Trife 42%. Cada fallo dictado por los Magistrados 
mexiquenses costó más de $1.6 millones 

 
Sandra García 

 
(23 febrero 2011).- TOLUCA.- Los Magistrados del Tribunal Electoral del Estado de México (TEE) son buenos 
para cobrar, incluso por adelantado, pero no lo han sido tanto a la hora de resolver las impugnaciones que llegan 
hasta sus escritorios. 
 
En 2010, de las 28 resoluciones que tomó este órgano colegiado y que fueron impugnadas ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife), el 42.8 por ciento fue revocado o modificado o se ordenó dar 
cumplimiento a una sentencia en otro sentido. 
 
Se trata de los fallos que han tomado los cinco Magistrados electorales que este año se autorizaron -y ya 
empezaron a cobrar- un bono por las horas extras que prevén trabajar por los comicios del próximo 3 de julio, en 
los que se renovará Gobernador del Estado. 
 
De acuerdo con estadísticas del TEE, este órgano colegiado recibió el año pasado 33 recursos de apelación, de los 
cuales 28 (84 por ciento) terminaron ante el Tribunal federal. 
 
De este total, el Trife enmendó la plana al Tribunal mexiquense en 12 ocasiones, es decir, revocó 8 resoluciones, 
modificó 2 más y, en otras 2, ordenó al TEE dar cumplimiento al resolutivo en un sentido diferente. Un caso más 
está pendiente de resolución por parte de los Magistrados federales. 
 
Sólo el 46.5 por ciento fue confirmado en el sentido en el que falló el TEE, y el 10.7 por ciento de esas resoluciones 
revisadas en segunda instancia fue desechado o aún está en proceso. 
 
De acuerdo con el presupuesto que ejerció en 2010 el máximo tribunal electoral del Estado de México, cada 
resolución habría tenido un costo de poco más de un millón 696 mil pesos. 
 
Para este año, el TEE cuenta con 102.5 millones de pesos. 
 
Los partidos de Oposición en la entidad tacharon al Tribunal de parcial, por lo que generalmente lo toman sólo 
como una instancia intermedia para recurrir a los Magistrados federales. 
 
"Con la conducta y actitud que ha tenido el Tribunal, se está convirtiendo en un paso burocrático muy costoso para 
llegar a la sala superior", apuntó el representante del PAN ante el Instituto Electoral del Edomex (IEEM), 
Francisco Gárate. 
 
Los líderes estatales del PRI, Ricardo Aguilar; el PAN, Octavio Germán, y el PRD, Luis Sánchez, consideraron que 
el hecho desa-credita a los órganos electorales del País. 
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"Es un abuso. Los términos judiciales no establecen un horario de oficina de ocho horas; establecen tiempos 
completos de trabajo", expresó Sánchez, quien dijo que buscará que se devuelva la compensación autogenerada. 
 
 
 

Resuelve hoy TEPJF elección de Hidalgo 
 
La diferencia es de 44 mil votos. Deciden magistrados si avalan los comicios para Gobernador de 
julio del 2010 
 
Guadalupe Irízar 
 
(23 febrero 2011).- La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
resolverá este miércoles la elección para Gobernador en Hidalgo. 
 
El caso está agendado en la sesión convocada, en principio, para las 12:00 horas. 
 
El magistrado ponente es Alejandro Luna Ramos, a quien le correspondió analizar el expediente del juicio de 
revisión constitucional presentado por la coalición "Hidalgo nos Une" encabezada por Xóchitl Gálvez. 
 
En el recurso, Gálvez impugnó la validez de la elección y la constancia de mayoría a favor del priista Francisco 
Olvera, de la Coalición "Unidos Contigo". 
 
La coalición "Hidalgo nos Une" demandó la nulidad de la elección en esa entidad. 
 
Previamente, la sala superior del TEPJF recibió diversos recursos en donde la candidata de la coalición PRD, PT y 
Convergencia, denunció diversas irregularidades durante el proceso electoral de Hidalgo, entre ellos la presunta 
utilización de recursos públicos y sistema de radio y televisión estatal a favor del candidato priista. 
 
La diferencia entre Francisco Olvera y Xóchitl Gálvez, de acuerdo a la sentencia del Tribunal Electoral del Estado 
de Hidalgo, fue de alrededor de 44 mil votos, en una votación total de 871 mil 165 ciudadanos. 
 
De acuerdo con sentencia del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo -impugnados por la coalición que encabeza 
Gálvez-, los resultados de la elección de Gobernador en esa entidad fueron: 438 mil 094 votos a favor de la 
coalición "Unidos Contigo", integrada por PRI, PVEM y Panal, y 394 mil 049 votos a favor de la coalición "Hidalgo 
nos Une", integrada por PAN, PRD y Convergencia. 
 
La resolución del Tribunal local del pasado 18 de agosto, rechazó la nulidad de la elección en la entidad, aunque sí 
anuló la votación en algunas casillas y modificó el cómputo final con el que confirmó la constancia de mayoría al 
priista Francisco Olvera. 
 
Gálvez y Olvera se han reunido recientemente con los magistrados electorales para exponerles sus alegatos 
jurídicos en el caso y hoy se tomará la última decisión legal sobre la elección del 4 de julio de 2010. 
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El nuevo Gobernador de Hidalgo deberá tomar posesión el próximo 1 de abril. 
  
Los reclamos 
 
Algunas de las irregularidades denunciadas por la coalición "Hidalgo nos une" 
- Falta de equidad en la contienda 
- Falta de certidumbre en los resultados 
- Coacción y compra del voto 
- Desvío de recursos públicos a favor del candidato del PRI Francisco Olvera 
- Injerencia del Ejecutivo estatal a favor del PRI 
- Violencia contra los seguidores de Xóchitl Gálvez 
- Parcialidad de las autoridades electorales estatales 
- Parcialidad del sistema estatal de radio y televisión a favor del candidato del PRI 
  
Así lo dijo 
  
"Esperamos que se anulen las elecciones, presentamos todas las pruebas ante las instancias correspondientes; si la 
respuesta del Tribunal, fuera contraria, no lo compartiremos, no obstante, tendremos que respetarla". 
 
Pedro Porras 
Presidente del PRD en Hidalgo 
  
"Esperamos la anulación de las elecciones, esperamos mucho de la Sala Superior, pero no solo los partidos 
políticos, sino la sociedad, los más de 400 mil hidalguenses que reclamaron un cambio en Hidalgo". 
 
Gonzalo Trejo 
Líder del PAN en Hidalgo 
  
"La resolución va a sentar un precedente para la oposición para que dejen de implementar sus campañas negras, 
porque de nada sirven, nosotros estamos tranquilos y seguros de que el fallo nos será favorable". 
 
Omar Fayad 
Dirigente del PRI en Hidalgo 
 
Partidos 
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Avala Madero 'luchitas' en AN 
 
Exhorta dirigente a cuidar la unidad; piden senadores prudencia a grupos 
 
Mayolo López y Ernesto Núñez 
 
(23 febrero 2011).- El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, señaló ayer que cada uno de los aspirantes 
a la candidatura blanquiazul por la Presidencia hará "su luchita" para conseguirla. 
 
Por tanto, no ve problema alguno en el surgimiento de un bloque opuesto a la eventual postulación del Secretario 
de Hacienda, Ernesto Cordero. 
REFORMA publicó ayer que un grupo encabezado por Roberto Gil, secretario particular del Presidente, y Patricia 
Flores, ex Jefa de la Oficina de la Presidencia, acordó impulsar las aspiraciones de la diputada Josefina Vázquez 
Mota y de los secretarios Alonso Lujambio, de Educación, y Heriberto Félix de la Sedesol. 
 
-¿Qué opinión tiene del bloque antiCordero?, se le preguntó a Madero. 
 
"Yo no lo identifico así: creo que todos (los precandidatos) tienen muchos simpatizantes (y) todos tienen 
posibiidades, y, bueno, cada quien estará haciendo su luchita; pero el PAN sigue teniendo un buen abanico de 
posibilidades para contender a la Presidencia y seguro va a ganar", respondió. 
 
Más que disciplina, acotó, lo que debe aflorar en las filas del PAN "es mucha convicción democrática institucional. 
Yo a eso le estoy apostando, que es el valor que va a privar y prevalecer sobre todos nosotros y eso nos va a 
mantener unidos con un propósito superior". 
 
Censuran reuniones 
  
Los senadores panistas Federico Döring y Rubén Camarillo censuraron que la corriente encabezada por Roberto 
Gil y Patricia Flores armen reuniones paralelas a la estrategia institucional del PAN. 
 
Döring, senador por el Distrito Federal, consideró natural que ese grupo se reúna y dialogue sobre los posibles 
precandidatos, pero advirtió que no es válido que actúen al margen del CEN. 
 
"No suena de buena lid y, por los promotores, la impresión que se podría dar, de manera equivocada, es que se 
tiene una venia presidencial para reunirse en paralelo a la dirigencia", agregó. 
 
Camarillo, miembro del CEN del PAN, reprobó que un grupo pretenda "dar bola blanca o bola negra" a los 
precandidatos, y sugirió a Gil ser más prudente y evitar acciones que parecen sectarias. 
 
"Este tipo de reuniones no ayudan al proceso de los panistas, polarizan las posturas y son un flaco favor a Josefina, 
Alonso o Heriberto, que son personajes muy distinguidos que, al contrario, salen perjudicados con este tipo de 
reuniones", señaló. 
 
En tanto, el senador Santiago Creel, aspirante a la candidatura presidencial, dijo que es normal que se realicen 
esas reuniones, aunque recomendó que se cuide la unidad del partido. 

4 



 
 MIERCOLES 23 DE FEBRERO DE 2011 
 
 

Plantea PAN incluir colegiaturas en ley 
 
Carole Simonnet y Claudia Guerrero 
 
(23 febrero 2011).- El PAN en el Senado propuso ayer reformar la Ley del Impuesto Sobre la Renta (ISR) para 
legitimar el decreto, emitido por el Presidente Felipe Calderón el pasado 15 de febrero, que hace deducible de 
impuestos el pago de colegiaturas en escuelas particulares. 
 
La iniciativa plantea reformar el tercer párrafo y adicionar la fracción 9 del primer párrafo del artículo 176 de la 
Ley del ISR. 
 
"Se propone establecer un estímulo fiscal consistente en permitir a los contribuyentes deducir de su ISR, los pagos 
por colegiaturas de los servicios de enseñanza en instituciones educativas privadas del País que cuenten con 
autorización o reconocimiento de validez oficial de estudios en los términos de la Ley General de Educación. 
 
"Estas deducciones las realizaría el contribuyente para sí, para su cónyuge o persona con quien viva en 
concubinato y para sus ascendientes o descendientes en línea recta, siempre que dichas personas no perciban 
ingresos anuales iguales o superiores a un salario mínimo elevado al año. Sólo serían deducibles los pagos por 
colegiaturas para los niveles de educación preescolar, primaria, secundaria, profesional técnico y bachillerato o su 
equivalente", dice la iniciativa. 
 
El blanquiazul retomó los topes contenidos en el decreto presidencial para nivel preescolar, 14 mil 200 pesos; 
primaria, 12 mil 900; secundaria, 19 mil 900; para profesional técnico, 19 mil 100, y bachillerato, 24 mil 500 
pesos. 
 
Prevén que la medida beneficiará a los padres de más de tres millones de alumnos que estudian en 32 mil 859 
planteles privados del País. 
 
La decisión del Ejecutivo fue cuestionada por legisladores del PRI, quienes acusaron a Calderón de "piratear" sus 
iniciativas y pasar por encima del Congreso al expedir un decreto. 
 
En las consideraciones de la iniciativa presentada ayer, los senadores panistas justificaron que durante décadas su 
partido ha reivindicado esta medida y precisaron que en su plataforma electoral de 1982 propusieron ampliar el 
renglón de deducciones personales para incluir gastos como colegiaturas escolares. 
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Pide PAN-DF explicación 
 
Rafael Cabrera 
 
(23 febrero 2011).- El líder del PAN en el DF, Obdulio Ávila, exigió al Gobierno del DF transparentar y aclarar la 
desincorporación de tres terrenos a favor del empresario Guillermo Salinas Pliego, valuados en mil 500 millones 
de pesos, para realizar diferentes obras de carácter privado. 
 
"No hay utilidad pública, es privada, exigimos al GDF que se comporte como un Gobierno de todos, no como 
secretaria electoral del PRD. Que nos aclaren qué ganó la Ciudad, que no sea un abono para una campaña 
electoral". 
 
Ávila puso como ejemplo, que el valor de los tres predios en la Delegación Azcapotzalco equivalen a la mitad del 
Fondo Metropolitano aprobado para este año o es más dinero que el presupuesto de algunas de las 16 
Delegaciones de la Ciudad. 
 
"En Acción Nacional vemos con preocupación que esta información se haya reservado y no pueda ser entregada a 
través de la Ley de Transparencia", aseveró el panista. 
 
 
 

Buscan anular consulta 
 
Érika Hernández 
 
(23 febrero 2011).- Por considerar que no cumplió con el voto de las dos terceras partes que indica la norma 
interna, el denominado G8 impugnará ante la Comisión de Garantías del PRD el acuerdo del Consejo Nacional 
para respaldar una consulta en len Estado de México. 
 
En su argumentación legal, el bloque opositor a la dirigencia nacional se basará en el artículo 125 de sus estatutos, 
el cual plantea que el plebiscito es un método que puede aplicarse para asuntos de trascendencia política cuando el 
Consejo lo avale con una mayoría califica. 
 
El sábado pasado, afirman, el respaldo a una consulta para definir si se concreta una alianza con el PAN se aprobó 
con 129 votos a favor y 72 en contra; sin embargo, justifican, para que el trámite fuera legal se necesitaban 134 
votos de los consejeros que estuvieron presentes. 
 
"Si bien la votación fue mayoritaria, ésta no tiene la calidad de ser calificada... por lo que dicho resolutivo será 
impugnado ante los órganos correspondientes", indica el escrito que presentarán a la Comisión de Garantías. 
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Alerta Encinas ruptura en PRD 
 
Llama a dirigencia a buscar coalición de izquierda. Advierte diputado que está en riesgo la unidad 
partidista en elección de 2012 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(23 febrero 2011).- Alejandro Encinas llamó a la dirigencia del PRD a privilegiar la unidad, no la alianza con el 
PAN en el Estado de México. 
 
En conferencia de prensa, el diputado federal advirtió que el fondo de la crisis en el partido no es por una 
discusión de tipo administrativo o burocrático, sobre la procedencia o no de una licencia, sino por la posibilidad 
real de que el PRD se divida no sólo en la elección del Estado de México, sino también en 2012. 
"La discusión no es si se acepta o no la licencia (de Andrés Manuel López Obrador), sino que enfrentamos una 
crisis seria dentro del PRD que puede propiciar no solamente una ruptura, la escisión, sino también puede afectar 
el conformar un frente de las izquierdas no sólo en el Estado de México sino en el 2012", señaló. 
 
En ese sentido, llamó la militancia a impulsar la alianza entre "las izquierdas" y no una que, dijo, no tiene futuro. 
 
"Todos debemos hacer un esfuerzo para evitar este colapso y esta ruptura, y lo mejor, desde mi punto de vista, es 
que debe haber una rectificación para priorizar nuestra unidad interna y la alianza de las izquierdas, en lugar de 
estar buscando una alianza fuera de casa, con la cual no tenemos ninguna identidad, no hay coincidencia, y no 
tiene futuro. 
 
"Es un llamado a todos, pero por supuesto que la principal responsabilidad está en la dirigencia nacional del 
PRD", afirmó el coordinador de los diputados perredistas, quien fue lanzado por López Obrador como candidato al 
Gobierno del Estado de México. 
 
En el partido se debe entender, agregó el ex Jefe de Gobierno del DF, que está en juego algo más que un problema 
estatutario. 
 
"Está en juego el devenir de la izquierda en el corto plazo y con ello también el riesgo de que una división nos 
regrese a los niveles de marginalidad política electoral de los años 90", señaló Encinas. 
 
El legislador cuestionó la utilidad de continuar con la estrategia que ha generado el conflicto en el partido. 
 
"¿De qué sirve una alianza con el PAN cuando se divide y fractura a las izquierdas?", dijo, y reiteró que no sería 
candidato del PRD al Gobierno del Estado de México si se concreta una alianza con el PAN, pero tampoco 
aceptaría ser el abanderado sólo del PT y Convergencia. 
 
Lamenta Navarrete solicitud 
  
El coordinador del PRD en el Senado, Carlos Navarrete, lamentó la decisión de Andrés Manuel López Obrador de 
pedir licencia en el PRD, y sostuvo que eso ahonda la división en la izquierda mexicana. 
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"Yo no puedo sino lamentar una decisión tomada por mi compañero López Obrador de enviar una carta al PRD 
solicitando que consideren una licencia a su militancia partidaria, porque es un activo de la izquierda mexicana. 
 
"Estoy muy consciente de que una decisión como la que anunció en su carta ahonda las divisiones en el seno de la 
izquierda, nos crea un escenario muy preocupante rumbo al 2012 y nadie en la izquierda podemos estar contentos 
ni satisfechos con esto que nos está ocurriendo", dijo. 
 
Sin embargo, consideró justificada la realización de una consulta sobre la alianza en el Estado de México, dada la 
diferencia de posiciones entre las corrientes del PRD. 
 
 
 
 

Cuestionan alianza senadores 
 

(23 febrero 2011).- Once senadores del PRD censuraron ayer la decisión del Consejo Nacional de su partido de 
llevar a cabo una consulta sobre la alianza en el Estado de México. 
 
"No es aceptable una consulta de antemano fraudulenta, ya acordada públicamente por el PAN , para decidir sobre 
la más grande discrepancia concreta del momento en el seno de la izquierda mexicana", señalaron en una carta a 
la opinión pública. 
 
Los firmantes -Pablo Gómez, Alfonso Sánchez Anaya, José Luis García Zalvidea, María Rojo, Armando Contreras, 
Arturo Núñez, Rosalindo López, Yeidckol Polevnsky, Lázaro Mazón, Carlos Sotelo y Tomás Torres- defendieron la 
decisión de López Obrador de pedir licencia en el PRD y acusaron a Jesús Ortega de responder a los intereses del 
Presidente Felipe Calderón. 
 
Staff 
 
 
 
 
 

Apoyan candidaturas ciudadanas 
 
Mayolo López 
 
(23 febrero 2011).- El Secretario de Gobernación, Francisco Blake, urgió ayer a concretar una "auténtica 
reforma política" que fortalezca derechos ciudadanos y permita candidaturas sin partido. 
 
"Esta reforma se basa en la convicción de que el desarrollo de la democracia exige abrir las puertas a los 
ciudadanos, a su iniciativa, a su capacidad de decisión y a sus candidaturas, con lo que se amplían de manera 
importante las libertades de derecho y de garantías políticas", recalcó. 
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La reforma política, cuya iniciativa envió el Ejecutivo al Congreso en septiembre de 2009, dijo Blake, pretende dar 
mayor poder y capacidad a los ciudadanos para determinar el destino de la cosa pública. 
 
"Hoy más que nunca requerimos que los ciudadanos participen activa y decididamente, porque son ellos el 
componente vivo del Estado y el elemento sustancial que le da forma, solidez y fortaleza", expresó en la ceremonia 
luctuosa en memoria de Francisco I. Madero, que encabezó el Presidente Felipe Calderón. 
 
 
 
 

Dice FCH: sería peor la inacción 
 
Reprocha demora en lucha anticrimen. Afirma que seguridad en algunas urbes está al mismo 
nivel de ciudades europeas 
 
Mayolo López 
 
(23 febrero 2011).- Luego de que una delegación empresarial japonesa reclamara seguridad para hacer negocios 
en México con "tranquilidad y sin problemas", el Presidente Felipe Calderón aclaró que las cosas podrían ponerse 
peor si su Gobierno no hubiese actuado contra la delincuencia. 
 
Además de deplorar que las "muy espectaculares" noticias sobre la violencia hayan puesto a México en el foco de la 
atención mundial, Calderón hizo notar que si Ciudad Juárez, en Chihuahua, tiene problemas específicos de 
violencia, en otras muchas urbes mexicanas los índices de homicidios son tan bajos como los que tienen muchas 
ciudades europeas. 
 
Mutsutake Otsuka, un portavoz de la delegación japonesa que vino a México para participar en la XXIX Reunión 
Plenaria del Comité Empresarial México-Japón, tomó la palabra al término de la intervención del Mandatario 
para advertir que "el tema de la seguridad pública es un tema muy importante para que las empresas japonesas 
puedan hacer negocios con tranquilidad y sin problemas". 
 
Calderón, quien en su discurso inicial eludió hablar del tema de la seguridad, opinó que debía ponerse en 
proporción el fenómeno de violencia que arrastra la República. "Es cierto -reconoció-, que las noticias sobre 
México son muy espectaculares y eso nos ha puesto, desgraciadamente, en el foco de la atención mundial y ha 
generado una distorsión, o más bien, una percepción muy difícil para México, que tenemos que revertir". 
 
Dijo tener la certeza de que México será "un País seguro, estable y con una gran fortaleza institucional". 
 
Pero también aclaró que si su Gobierno "no hubiera intervenido para luchar contra la criminalidad y reconstruir 
las instituciones, y crear una política social preventiva del delito, seguramente las cosas estarían peor en el curso 
del tiempo, como se vinieron empeorando, precisamente, por la falta de acción a resolver este problema". 
 
Acompañado por los Secretarios de Relaciones Exteriores, Economía y Agricultura, el Presidente retomó el 
discurso comparativo con el que, a lo largo de los últimos meses, ha pretendido acallar a las voces que protestan 
contra los miles de ejecutados a lo largo de sus cuatro años de Gobierno en su lucha contra el crimen organizado. 
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En México, adujo, tenemos una tasa alta de homicidios -de 14 por cada 100 mil habitantes-, "pero si uno observa 
tasas de homicidio de América Latina", hay que poner las cosas en perspectiva. 
 
"Muchas de las ciudades en México sí son problemáticas, Juárez tiene problemas específicos, que estamos 
arreglando, pero una gran cantidad de ciudades en México tienen índices de homicidios tan bajos o equivalentes a 
los de muchas ciudades de Europa". 
 
Así lo dijo 
  
"Una gran cantidad de ciudades en México tienen índices de homicidios tan bajos o equivalentes a los de muchas 
ciudades de Europa". 
 
Felipe Calderón 
Presidente de México 
 
 
 

Avalan reelección en TSJDF 
 
Ernesto Osorio 
 
(23 febrero 2011).- La Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la Asamblea Legislativa aprobó 
ayer el dictamen que reforma la Ley Orgánica del Tribunal Superior de Justicia del DF y permite la reelección del 
presidente por cuatro años más. Luego de la votación en lo general, por cuatro votos a favor y uno en contra, vino 
la discusión de algunos artículos en lo particular, mientras que el diputado panista, Carlo Pizano, se abstuvo de 
votar, mientras que la perredista Lizbeth Rosas, fue el voto en contra. 
 
Ambos legisladores, junto con Julio Cesar Moreno, presidente de la Comisión, se reservaron quince artículos, 
relativos a las modificaciones que proponía el dictamen y que planteaban la transferencia de facultades del 
Consejo de la Judicatura al titular del TSJDF. Entre ellas, el control administrativo del Tribunal, la designación del 
Contralor Interno y del Oficial Mayor. 
 
En sus planteamientos, Pizano y Moreno propusieron eliminar las modificaciones planteadas y mantener las 
facultades tal y como se contemplan en la actual Ley, planteamientos que fueron votados a favor. La diputada 
Lizbeth Rosas, se mantuvo en su rechazo al planteamiento de la reelección del presidente del Tribunal, 
contemplado en el artículo 33 del dictamen aprobado. 
 
Agregó que la insistencia en la reelección, sienta un precedente peligroso para la gobernabilidad en la Ciudad, 
pues se marcaría la ruta a una modificación similar en diversos cargos y así se abriría la posibilidad de reelección 
de los diputados, los jefes delegacionales e incluso del Jefe de Gobierno. 
 
"La reelección del presidente del Tribunal sienta un mal precedente, yo creo que reoxigenar y renovar deben ser 
puntos centrales de esta legislatura que ha demostrado ser de vanguardia, esto sólo refleja un retroceso" dijo la 
diputada Rosas. 
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Arremete Colosio contra PRI 
 
Claudia Guerrero 
 
(23 febrero 2011).- Luis Donaldo Colosio Riojas, hijo del candidato presidencial del PRI asesinado en 1994, se 
lanzó ayer en contra de la Fundación Colosio del PRI, a la que acusó de hipócrita y de utilizar el nombre de su 
padre con fines personales. 
 
"¡Cómo me molesta la fundación Colosio del PRI! No hacen más que explotar el nombre de mi padre por intereses 
personales. Hipócritas", publicó en su cuenta de Twitter. 
 
"Es mi nombre también y nadie tiene derecho a desgastarlo así. Ya me callé 25 años. Que se reserven sus 
comentarios los que quieren callarse toda la vida", escribió en otro mensaje. 
 
El presidente de la Fundación Colosio, Marco Antonio Bernal, le dio la razón. 
 
"Es comprensible. Finalmente, es el hijo de Luis Donaldo. Tiene todo el derecho de reclamar lo que él quiera, y 
nadie se lo podrá regatear nunca. 
 
"El nombre de Luis Donaldo Colosio no le pertenece a ningún partido, sino a todo el País. Él tendrá siempre el 
derecho a reclamar el patrimonio del nombre de su papá", dijo en entrevista. 
 
 
 
 

Descarta AMLO cambiar decisión 
 
Érika Hernández 
 
(23 febrero 2011).- Andrés Manuel López Obrador advirtió anoche que su decisión de tomar una licencia como 
perredista es "inflexible". 
 
En una reunión con cerca de 100 coordinadores del Movimiento de Regeneración Nacional en el Estado de 
México, argumentó sus razones para separarse temporalmente del partido. 
 
De acuerdo con algunos asistentes, el ex candidato presidencial afirmó que fue una decisión difícil, pero era el 
momento de tomar definiciones para frenar las alianzas entre PAN y PRD. 
 
Los perredistas consultados coincidieron en que López Obrador aseguró que fue una decisión personal, y se 
mantendrá en ella, así que no presionará a nadie a seguir sus pasos, por lo que quedará en cada uno tomar una 
postura. 
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"Sin mencionar el acuerdo que tomó la Comisión Política Nacional (de negarle la licencia porque no existe esa 
figura) afirmó que su posición es inflexible, que cada uno deberá tomar una decisión personal, y que 
independientemente de lo que decidan, a él lo que le interesa es saber quiénes estarán con él en su movimiento y 
quienes no", dijo uno de los líderes perredistas. 
 
El tabasqueño explicó que le dio tiempo a Alejandro Encinas para que analice si se sostendrá como candidato del 
movimiento en el Estado de México. 
 
Aunque diga que no, advirtió, el 30 de marzo arrancará una nueva gira, con Encinas o con otro aspirante. 
 
No se van 
  
Líderes de corrientes del PRD afirman que respaldan a López Obrador, pero no se separarán del partido, pues, 
reconocen, están en juego aspiraciones y cargos. 
 
En ese sentido se manifestaron Dolores Padierna, de Izquierda Democrática Nacional; David Cervantes, de 
Izquierda Social, y Gilberto Ensástiga, de Unidad de las Izquierdas. 
 
Hasta el momento sólo dirigentes del Grupo de Acción Política, encabezado por Higinio Martínez, han afirmado 
que si se concreta la alianza con el PAN se irán del partido. 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / El borrego de Cordero 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(23 febrero 2011).- De la jerga periodística ha pasado al habla general el coloquialismo que denomina borrego a 
una noticia falsa. El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, lanzó el lunes un borrego, el de que hay familias 
mexicanas que con ingresos de 6 mil pesos "tienen el crédito para una vivienda, que tienen el crédito para un 
coche, que se dan tiempo para mandar a sus hijos a una escuela privada y están pagando las colegiaturas". 
 
El secretario estaba quizá aturdido por el desfasamiento horario que produce un viaje intercontinental. Había 
acudido a la reunión de ministros de finanzas del Grupo de los 20, cuya coordinación asumirá el gobierno 
mexicano próximamente, de manos del gobierno francés. Puesto que además lo suyo son los números más que las 
palabras, incurrió en ese desliz que luego fue omitido en la reproducción de su mensaje. Él mismo, convertido en 
su propio Rubén Aguilar, dijo por twitter que no había querido decir lo que dijo. 
 
Pero lo dicho dicho estaba. Quizá Cordero pretendió afirmar que una familia con 6 mil pesos de ingresos, poco 
más de tres salarios mínimos, es sujeto de crédito, no que necesariamente lo ejerza. Pero nadie puede, con esa 
cantidad, además de subvenir a las necesidades cotidianas de alimentación y vestimenta, emprender la hazaña de 
endeudarse para comprar casa (aunque sean las diminutas viviendas de poco más de 50 metros cuadrados de cuyo 
auge se ufana el gobierno federal), un vehículo a plazos y además pagar cuotas en escuelas particulares. 
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Cordero citó a los medios para gloriarse de la recuperación económica del año pasado, medida por el INEGI y 
dada a conocer la víspera. Según esos datos, el Producto Interno Bruto creció en 5 y medio por ciento y el consumo 
en las tiendas de autoservicio en una proporción levemente mayor, de 6 y medio por ciento. Se regodeó con el 
informe de que las exportaciones no petroleras aumentaron en casi 30 por ciento (si bien se abstuvo, como en el 
resto de los datos, de recordar la disminución registrada el año anterior). Como temprana señal de que este año la 
economía marchará aún mejor, mencionó que la producción automotriz creció en enero de este año más de 20 por 
ciento. 
 
Se sorprendió por ello de que ante tan notoria bonanza, los consumidores no estallen eufóricos por el bienestar 
recuperado u obtenido. Pero encontró de inmediato una explicación psicosocial de tal estado de ánimo: "Siempre, 
por alguna razón, los mexicanos probablemente somos los más exigentes respecto de lo que nos gustaría, y eso 
hace que siempre tengamos una percepción un poco más negativa de lo que los datos duros muestran". 
 
Ese diagnóstico se asemeja al del médico dogmático que desdeña la información ofrecida por el paciente sobre su 
dolor: "No, usted está bien. No le duele nada. Los análisis lo muestran sin lugar a dudas". A mentalidades como 
esa, imaginaria, y la real de Cordero, no se les ocurre suponer que el afectado directamente tenga razón y, en el 
caso del ejemplo, el enfermo padece una dolencia cuyo origen no ha detectado, y en la vida real las familias sufren 
la insuficiencia de sus ingresos. A Cordero no le pasa por la cabeza preguntarse si el incremento de las ventas en 
las tiendas de la ANTAD es causado por aumento en el consumo o por alzas en los precios. 
 
El traspié, o la convicción de Cordero deriva de su desconocimiento de la realidad cotidiana. Pertenece a un sector 
de la población que vive siempre en una burbuja. Me pregunto si alguna vez ha viajado en el Metro, si ha hecho sus 
compras directamente, si ha entrado así fuera por curiosidad a un mercado popular. Me parece que, como la 
mayoría de los miembros de la clase gobernante, Cordero ha vivido en el penthouse del edificio social, sin contacto 
con la calle, con las preocupaciones diarias. 
 
Cordero es actuario por el ITAM, y luego estudió maestría y doctorado en la Universidad de Pennsylvania, donde 
al mismo tiempo fue alumno y profesor. Dada esa preparación, y salvo su paso por la Fundación Miguel Estrada 
Iturbide (que asiste con estudios a los diputados panistas), ha ocupado siempre cargos de dirección o asesoría en 
altos niveles. En la Cámara conoció a Felipe Calderón, que lo ha llevado consigo a Banobras, a la Secretaría de 
Energía, a su campaña presidencial y a su gabinete. Fue durante un año subsecretario de Egresos en Hacienda, 
durante el siguiente secretario de Desarrollo Social y desde diciembre de 2009 reemplazante de Agustín Carstens 
en el manejo de las finanzas federales. 
 
A pesar de la brevedad de su carrera, y de su perfil tecnocrático (o a causa de ellos), en los corrillos palaciegos 
corrió la especie de que el secretario de Hacienda era el favorito del Presidente para sucederlo (o al menos para 
intentarlo como candidato del PAN). Ahora surge información en sentido contrario. Alguien tan próximo a 
Calderón como su propio secretario particular, Roberto Gil Zuarth, encabezó una reunión para impulsar tres 
precandidaturas: la de Josefina Vázquez Mota, la de Alonso Lujambio, la de Heriberto Félix. Esos panistas no 
quieren que Cordero sea postulado por su partido. 
 
Hacen bien. Independientemente de los méritos y defectos de los tres mencionados, y los de Santiago Creel, que 
también aspira, la distancia de Cordero respecto de las tribulaciones mexicanas, que pretendería enfrentar sin 
conocerlas, condenaría al PAN a la derrota, anunciable desde la postulación y comprobable en las urnas. No nos 
ha ido bien con dos presidentes panistas. Nos iría peor. 
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Cajón de Sastre 
  
La Comisión de mediación (Comed), de que formaron parte hasta su muerte, rinde homenaje hoy, a las 17:00 
horas, a don Samuel Ruiz García, obispo emérito de San Cristóbal de las Casas, y al escritor Carlos Montemayor, 
que nos faltan, respectivamente, desde el 24 de enero pasado y desde el 28 de febrero de 2010. Con ese motivo, en 
la Casa de la solidaridad (Patricio Sanz 449, entre Romero de Terreros y Luz Saviñón), que conservará siempre la 
impronta del querido obispo, su domicilio en su retiro, se efectuará el foro "Retos del diálogo, la mediación y la paz 
ante la creciente problemática de la desaparición y el grave momento de emer- gencia nacional". Se espera la 
presentación de testimonios de los familiares de desaparecidos, no sólo los del EPR en torno de los cuales se 
organizó la Comed, sino los que proliferan por doquier. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 

Luis F. Aguilar / Alianzas e ideologías 
 
Luis F. Aguilar 
 
(23 febrero 2011).- Hay líderes políticos de convicciones pero los más ocultan sus reales intenciones. En el 
momento en que más buscan el poder empaquetan su intención con principios ideológicos y hasta morales. En el 
momento en que sienten que su posicionamiento político es amenazado por otros partidos, facciones internas o 
personalidades y perciben que sus ideas de país y de gobierno dejan de ser socialmente atractivas y confiables izan 
la bandera de los principios ideológicos en lugar de reconocer las causas de sus errores. A mayor ambición de 
poder, mayor invocación de la ideología. Más cierta es la probabilidad real de perder el poder, más probable la 
tendencia a defender y promover una visión del deber ser de la sociedad buena. El poder busca revestirse de 
moralidad y el interés de razones. Así ha sido siempre, así lo será en el futuro y así lo es aquí y ahora, en este inicio 
del año, en este país. 
 
El renacimiento de la importancia suprema de la ideología en la política se debe a la cuestión actual de las alianzas 
interpartidarias. Las ideologías han sido el argumento central en el debate sobre las alianzas políticas (en 
regímenes parlamentarios y presidenciales), pues los opositores de su validez argumentan que son una traición, 
pérdida o abandono de los principios ideológicos de los partidos o representan una mezcla contradictoria e 
incoherente de principios que impide gobernar con eficacia, una acción "contranatura". 
 
En este mes hemos tenido dos expresiones de la objeción a las alianzas desde la ideología. Una fría y ponderada, la 
del Sen. Beltrones, y otra acalorada y agresiva, la del C. López Obrador. El Sen. Beltrones dijo: "yo veo hasta las 
cosas más imposibles entre panistas y perredistas, porque perdieron principios. Ya no se identifican, unos y otros, 
como de derecha y de izquierda... Van por el poder, aunque después no sepan qué hacer con él" (26 de enero). El 
C. López Obrador: "yo ya no quiero nada con los dirigentes del PRD que pactaron, acordaron, transaron con Felipe 
Calderón, no de ahora sino de tiempo atrás, que abandonaron completamente los principios que dieron origen al 
partido..." y decretó sin prueba que la alianza obedece a un proyecto de "bipartidismo de derecha", elaborado por 
"la mafia del poder" (20 de febrero). 
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La oposición a las alianzas suele descansar en dos supuestos: a) las ideologías son fundamentales en política, son 
parte de su naturaleza, y b) las ideologías, entendidas como un sistema terminado de explicación y valoración de la 
sociedad, no hacen compromisos, son intransigentes, innegociables. La pregunta entonces es: ¿cómo puede la 
democracia gobernar en condiciones de pluralismo ideológico integrista, cerrado a la posibilidad de negociar, 
pactar y acordar? ¿Cómo crear una mayoría dirigente con líderes a los que importan solo sus principios 
ideológicos y no los resultados sociales de sus convicciones? La competencia democrática decaería en una guerra 
de religiones con un único vencedor conceptual y político, que fastidiará un buen rato. 
 
Para contribuir a la reflexión y debate considero: 1) que los principios ideológicos en un régimen democrático 
existen pero deben incluir (no contradecir) y aceptar los principios republicanos y democráticos para ser 
políticamente válidos y aceptables. Por ende, las ideologías son posiciones opcionales, sujetas a la evaluación y 
elección de los ciudadanos, no dogmas políticos obligatorios e incontrovertibles, que representan "la verdad" de la 
sociedad; 2) los principios ideológicos pueden ser la suprema referencia de las acciones de los militantes de los 
partidos, pero no necesariamente la de los ciudadanos en general, a los que importa que esas visiones de sociedad 
produzcan gobierno y arrojen resultados de beneficio para sus vidas y proyectos. La izquierda y la derecha 
importan a los ciudadanos por su rendimiento social y no por la pretendida verdad de su visión social; 3) las leyes, 
planes, políticas, programas, proyectos, que son los instrumentos para gobernar, pueden ser compatibles con los 
principios ideológicos de diversos partidos democráticos; 4) puede haber y hay alianzas en las que diversos 
partidos coproducen y comparten un plan de gobierno sin contradecir sus principios ideológicos; 5) hay 
situaciones de gobierno en que las decisiones responsables de interés general pueden obligar a contravenir los 
principios de un partido, con el efecto de que la alianza se rompe. Estas situaciones han de anticiparse y los aliados 
deben contemplar los mecanismos de procesamiento del conflicto para que la fidelidad a los principios de un 
partido particular no se imponga a la responsabilidad pública de gobierno; 6) salvaguardar la ideología de un 
partido es del interés particular de sus dirigentes o militantes pero no es necesariamente del interés social general. 
Más aún, el purismo ideológico integrista puede ser factor de ingobernabilidad en los gobiernos democráticos. 
 
 
 

Sergio Aguayo Quezada / Carta al 'Peje' 
 

Sergio Aguayo Quezada 
 
(23 febrero 2011).- A la memoria de Humberto Murrieta. 
 
Estimado Andrés Manuel, 
  
Me entero por la prensa que descalificas la consulta ciudadana que se realizará en el Estado de México tachándola 
de "farsa" y a Alianza Cívica la acusas de tener "vínculos con el PAN desde la época de Vicente Fox". Te equivocas y 
eres injusto. 
 
Hace ya algunas semanas las dirigen- cias del PAN y el PRD se acercaron a Alianza Cívica y a Propuesta Cívica 
(organización que encabezo) para pedirnos que organicemos, con total autonomía, una consulta para conocer lo 
que piensa la ciudadanía del Estado de México acerca de una posible alianza entre los partidos para postular a un 
candidato a gobernador. Consideran que así podrán competir con el poderoso priismo mexiquense de Enrique 
Peña Nieto. 
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Estás en tu derecho de criticar las alianzas entre los dos partidos y ésa ha sido tu postura durante 2010; a 
excepción de Oaxaca. Es excesiva tu descalificación de Alianza Cívica porque parecieras apoyarte en que su actual 
presidente, Rogelio Gómez Hermosillo, fue coordinador de Oportunidades durante el sexenio de Fox. Eres injusto 
porque Rogelio, me consta, frenó intentos de utilizar ese programa para favorecer electoralmente a Felipe 
Calderón. 
 
Eres selectivo en tus exigencias y tus recuerdos. Nos exiges firmeza en la relación con los conservadores de México 
pero has guardado silencio cuando integrantes de tu corriente en la Comisión Política Nacional perredista 
aprobaron en 2010 las cinco alianzas de ese partido con el PAN. Paso ahora a tu oposición a la reforma petrolera 
impulsada por Felipe Calderón en 2008. En mayo de aquel año anunciaste que "nosotros vamos a convocar a una 
consulta ciudadana para que todo el pueblo de México decida el destino de la industria petrolera, porque eso no lo 
pueden resolver nada más las cúpulas". Luego añadiste que los opositores a la consulta "sólo exhiben el miedo que 
le tienen al pueblo". Pues bien, esa consulta fue organizada exitosamente en todo el país por las mismas 
organizaciones y personas que ahora colocas en la hoguera destinada a los cómplices de la mafia. 
 
La corriente del movimiento cívico en la cual he participado siempre ha impulsado plebiscitos, iniciativas y 
consultas por considerarlas expresiones de la democracia participativa. Y lo ha hecho independientemente de 
quienes se beneficiaban de ellas. En 1996 el EZLN nos solicitó que organizáramos una consulta para decidir si se 
convertían en una fuerza pacífica; lo hicimos y bien. En 1999 Alianza fue considerada por el PAN, el PRD y otros 
partidos para una consulta para seleccionar entre Cárdenas o Fox al candidato de unidad. El intento no cuajó pero 
recuerdo que viste con simpatía aquella iniciativa. 
 
Entiendo que la consulta ciudadana en el Estado de México se da en un contexto radicalmente diferente y es una 
pieza importante en la disputa por la candidatura al interior del PRD y en la carrera a las presidenciales de 2012. 
Comprendo la virulencia de tu discurso porque nace del fraude electoral de 2006. Creo en tu honestidad pero 
pienso que te equivocas al rechazar esta consulta y descalificarnos de esa manera. 
Desde nuestro punto de vista, te aclaro, estamos utilizando la petición hecha por el PAN y el PRD para iniciar las 
conversaciones que conduzcan a un "nuevo trato" entre la clase política y la sociedad organizada. Tenemos el 
derecho a intentarlo porque la situación actual es insostenible y absurda. Si revisas la transición, las grandes 
reformas electorales (a excepción de la de 2007) se debieron a movilizaciones sociales, pero quienes se 
beneficiaron fueron los partidos que, ya en el poder, por lo general han excluido a la sociedad de la formulación de 
políticas públicas. 
 
Uno de los ejemplos más grotescos sería el Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 
En sus 21 años de existencia, los partidos nunca han aceptado que algún cuadro representativo de los organismos 
civiles progresistas que defienden en la trinchera a las víctimas ocupe un lugar en ese Consejo honorífico. Con 
algunas excepciones han preferido a intelectuales apaciguados o amigos de políticos poderosos. Eso está pasando 
ahora mismo. ¿Cómo revertir esa exclusión sistémica sin reproducir la cara perversa de las "cuotas"?, pues 
hablándolo, y eso supone sentarse a dialogar con los partidos que, nos guste o no, tienen el control de las 
instituciones. Estaría finalmente la gravedad del momento. El país y su enclenque democracia están en peligro y 
hace falta entendimiento entre los diversos. No proponemos la unidad cortesana hacia partidos y líderes, sino 
acuerdos programáticos entre partidos y organismos civiles. Coincidir no significa claudicar en los esfuerzos que 
cada quien realiza; pensar diferente no es capitular porque democracia es sinónimo de pluralidad. 
 
Comentarios: www.sergioaguayo.org; Twitter: @sergioaguayo; Facebook: SergioAguayoQuezada. 
Colaboró en la búsqueda de información Rodrigo Peña González. 
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Froylán M. López Narváez / Adiós al PRD 

 
Froylán M. López Narváez 
 
(23 febrero 2011).- Más tardó Andrés Manuel López Obrador en solicitar licencia temporal para no acatar las 
decisiones de otra posible alianza opositora con el PAN, de no depender de una consulta decidida por los 
usufructuarios actuales de la dirección nacional del PRD, que en suscitar peticiones de reconsideración, de 
"serenidad" y, pronto, rechazo de su petición. Es como pedirle al Usumacinta y al Grijalva que se calmen en los 
torrenciales tiempos de lluvias tabasqueñas. 
 
Como el ex jefe de Gobierno tiene seguidores, adeptos, amigos e influjos relevantes, también casi de inmediato se 
manifestaron personas en su apoyo. Camilo Valenzuela, presidente del Consejo Nacional del partido que se arroga 
la representación y acción de la izquierda -o "izquierdas", como consideró el otro aspirante principal para la 
candidatura presidencial en el 2012, Marcelo Ebrard-, advirtió sobre la inminencia de una desbandada, no menos 
una insurgencia interna. 
 
Se alegó que la figura de demanda de licencia no está registrada en los estatutos perredistas. Por lo cual no era el 
caso consentir la petición formal del "movimientista". Pero no están prohibidas, por lo que Valenzuela estima que 
deberá haber una discusión política y convenir en sesión del Consejo Nacional, en la sesión próxima, el 19 de 
marzo. 
 
También se ha reconocido, por ejemplo el mismo Valenzuela, que el partido del sol opaco en los últimos años. 
Zacatecas, Baja California Sur, Oaxaca, Puebla, Hidalgo son los estados en donde aparecen las disputas, 
enemistades e iras que les han puesto en derrota o en terceros lugares; como en Oaxaca, en donde se aliaron para 
no perder o presentarse no del todo a escondidillas. El presidente del Consejo advirtió que, si prosiguen las 
alianzas con el PAN, presentaría su solicitud de licencia, junto con otros militantes, quienes junto con adhesiones 
reales o forzadas con AMLO no admiten amalgama, así sea electoral, con sus adversarios crónicos y de fondo. 
 
El enfrentamiento no es circunstancial o por sucesos recientes. Las divisiones y posturas de eminentes, sus líderes 
"morales", iniciaron los deslaves, las desavenencias. Al no poder coincidir en núcleos estratégicos, Cuauhtémoc 
Cárdenas y López Obrador, y por la incrustación de otros destacables ex priistas del salinato, por las habilidades 
pragmáticas y sus ambigüedades ideológicas, el PRD no logró arraigar honda, efectivamente, comunidad de 
activistas, huestes y simpatizantes. 
 
Al igual que los otros partidos grandotes, su confusión de ideas, la ignorancia de metas y tareas constantes y 
radicales, la agrupación de asoleados hubo de seguir los derroteros del reformismo y la búsqueda y consecución de 
cargos, alcaldías, diputaciones, senadurías, gobiernos estatales y cuanta posición dé lugar a presencia pública, 
honorarios y chambas. 
 
Sobreviene la contradicción, apunta Gilles Deleuze: "La noción de reforma es tan estúpida como hipócrita. O bien 
la reforma es realizada por personas que se pretenden representativas y que hacen profesión de hablar por los 
otros, en su nombre, y entonces es un remodelamiento del poder, una distribución del poder que va acompañada 
de una represión acentuada; o bien es una reforma reclamada, exigida, por aquellos a quienes concierne y 
entonces deja de ser una reforma, es una acción revolucionaria que, desde el fondo de su carácter parcial está 
determinada a poner en entredicho la totalidad del poder y su jerarquía". M. Foucault, Microfísica del poder, 1979. 
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En el PRD hay muchas personas "leidas y escrebidas". Pero aunque hay escritos y reuniones en donde han dado 
cuenta de su parecer, de valoraciones y proyectos, nada hay que constituya doctrina, idearios, como en viejos y 
abandonados tiempos. 
 
En estos mismos días, los desasosiegos, las angustias y los crímenes, la "delincuencia" de pobres y de muy 
organizados, trasnacionales o nativos, abruman y mortifican, envilecen al país. Fomentan acosos norteamericanos 
y de otras partes del mundo. En México las pacificaciones regionales y estatales son objetivo de la milicia nacional, 
junto con los esfuerzos sacrificados de policías estatales, locales y federales. Ciudad Juárez es una ciudad sitiada 
por la criminalidad, no menos que otros estados norteños: Durango, Tamaulipas, Sonora, Sinaloa, con más 
atrocidad que nunca, con altas y bajas brutales en la mortandad. 
 
Son previsibles los adioses, las rupturas, definitivas entre los mandamases del PRD. No se sabe de planes y 
estrategias mayores o de los que vocea AMLO: salvación del país. Que ya de eso se trata en mucho. 
 
  
froymln@prodigy.net.mx 

 
 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(23 febrero 2011).- COMO QUE ya va siendo hora de llevar a la canciller Patricia Espinosa a Catemaco... ¡a que 
le hagan una limpia! 
 
LA MALA SUERTE de la secretaria de Relaciones Exteriores ya comienza a preocupar a más de uno, pues no sólo 
trae arrastrando la bronca con Francia por el asunto de Florence Cassez. 
 
RESULTA QUE también Estados Unidos canceló la Cumbre de Líderes de América del Norte que se iba a llevar a 
cabo la próxima semana en Canadá. 
 
ERA UNA buena oportunidad para que Felipe Calderón tuviera un encuentro tête-^-tête con Barack Obama, sobre 
todo ahora que la relación bilateral pasa por momentos difíciles. 
 
A ESO SE SUMA que el emir de Qatar suspendió su visita a México, aunque también lo hizo con el resto de 
Latinoamérica. 
 
Y LO MISMO sucedió con el viceprimer ministro británico, Nick Clegg, que de última hora canceló su gira que 
incluía una visita a México. 
 
¿PUES qué mala cara habrán visto? Es pregunta que no requiere de visa. 
 
LUEGO del quemón que le pegó WikiLeaks, que lo relacionó con el Cártel de Sinaloa, el diputado priista Rogelio 
Cerda recibió tremendo espaldarazo tanto de su coordinador, Francisco Rojas, como de las Fuerzas Armadas. 
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AYER lo ungieron en San Lázaro como presidente de la importante Comisión de Defensa Nacional. 
 
QUEDA CLARO, pues, que la versión que pretendía vincularlo con el crimen organizado tiene muy poco sustento. 
 
TAN ES ASÍ que inclusive el lunes por la noche el diputado acompañó a los senadores Manlio Fabio Beltrones y 
Santiago Creel a una cena con el embajador norteamericano, Carlos Pascual. 
 
Y OBVIAMENTE el diplomático estadounidense no se hubiera sentado a la mesa con alguien sospechoso, de ahí 
que se da por sentado que su nombre está limpio. 
 
ASÍ QUE nadie se sorprenda de la decisión de Paco Rojas de poner a Cerda a manejar las relaciones del Legislativo 
con los hombres de verde olivo. 
 
EL QUE se sacó el rife de la tigra blanquiazul fue Javier Corral. 
 
RESULTA QUE Gustavo Madero lo nombró delegado de la dirigencia nacional panista en el Estado de México, 
donde su misión es, ni más ni menos, que amarrar la alianza con el PRD. 
CON ESO de que en Oaxaca las cosas le salieron bien al chihuahuense, los panistas tienen la esperanza de que 
Corral use sus puentes con el perredismo (incluso con el ala más radical) para convencerlos de que la única 
manera de ganarle al PRI es si van de la mano. 
 
PERO no la va a tener nada fácil, pues si bien "Los Chuchos" y Marcelo Ebrard están más puestos que un calcetín, 
ya se sabe que Andrés Manuel López Obrador y su grupo dicen con su dedito que no y que no. 
 
VAYA QUE le ha llovido a Ernesto Cordero con eso que dice que no dijo que con 6 mil pesos una familia mexicana 
vivía a todo dar. 
 
HAY QUIENES sostienen que si Jesús dio de comer a 5 mil personas con cinco panes y dos peces, Cordero con 6 
mil pesos ¡paga la deuda externa! 
 
OTROS SUGIEREN que el titular de Hacienda se baje el sueldo a 6 mil pesos, a fin de que haga una demostración 
práctica de que sí se puede vivir con eso. 
 
PERO, BUENO, ya quedó claro que todo fue una confusión, pues en realidad Cordero se refería a quienes, como él, 
ganan esos 6 mil pesos... pero diarios. Así sí alcanza. 




